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ОТ ДЕТСКИХ МЕЧТАНИЙ 
К РЕАЛЬНОМУ ТРУДУ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Дмитрий КРАСНОВ, 
почетный адвокат России, 
член Общественной 
палаты Москвы

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

Ситуация с бизнес-империей Евге-
ния Пригожина меняется молниеносно. 
В минувшую пятницу мы посетили офис 
основателя ЧВК «Вагнер» в Петербурге, 
где худо-бедно наблюдалось какое-то 
движение. В субботу стало известно, 
что холдинг «Конкорд» прекратил свое 
существование. 

Для нас провели экскурсию по «ЧВК 
Вагнер Центру», где вовсю кипела ра-
бота. А на следующий день со здания 
неожиданно сняли вывеску. В телеграм-
канале центра появился комментарий: 
«Мы продолжим работать в новом фор-
мате и на других площадках». 

Что происходило в офиса х 

«Конкорда» и центре «Вагнер» в по-
следние рабочие дни, какая обста-
новка царила в гостинице, которая 
якобы принадлежит Пригожину, и как 
выглядит питерский вербовочный 
пункт частной военной компании — в 
материале «МК».
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КОНЕЦ ИМПЕРИИ «ВАГНЕР»
Что творилось в центрах ЧВК 

Евгения Пригожина перед 
закрытием
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ПЯТИДНЕВКА СТАЛА ДЛИННЕЕ
Продолжительность рабочей недели в стране 

увеличилась на 15 минут
Россияне ломают старые сте-

реотипы о том, что не любят рабо-
тать. По результатам исследования 
FinExpertiza, реальная продолжи-
тельность рабочей недели в России 
достигла максимума за последние 10 

лет и составила 38 часов 30 минут. 
Предыдущий рекорд датирован чет-
вертым кварталом 2012 года, когда 
наша пятидневка длилась 38 часов 
29 минут.

Читайте 4-ю стр.

РАДИКАЛЬНЫЙ СДВИГ ПОЗИЦИИ КИЕВА
Зеленский готовится к переговорам с Москвой 

Наблюдая за своевременными 
процессами на международной арене, 
можно легко прийти к выводу: искус-
ство дипломатии в 2023 году свелось к 
тому, кто громче всех прокричит и кто 
обиднее всех пригвоздит «партнера» к 
позорному столбу. Но «кричалки» и «при-
гвоздилки» — это лишь внешняя обо-
лочка, ширма, которая будет маячить 
перед нашими глазами до тех пор, пока 

некие внутренние процессы не приведут 
к появлению новой ширмы с несколько 
иным содержанием. Старая добрая (ну 
ладно, добрая она далеко не всегда) ди-
пломатия никуда не ушла. И я говорю не 
только о секретных переговорах сторон, 
о которых, если они уже есть, мы узнаем 
сильно погодя. Я говорю еще и о подаче 
важных политических сигналов у всех 
на виду. Каждому из нас знаком особый 

вид интеллектуальной головоломки: две 
внешне совершенно идентичные кар-
тинки, между которыми требуется найти 
различия. В политике такие головоломки 
тоже есть. И вот одна из них — статья в 
рупоре американского политического 
истэблишмента «Вашингтон Пост» о не-
давнем секретном визите директора ЦРУ 
Билла Бернса в Киев. 

Читайте 2-ю стр.

Михаил РОСТОВСКИЙ

ПИР ВО ВРЕМЯ 
САНКЦИОННОЙ 

ЧУМЫ
Что хорошо для «Дженерал моторс», 

хорошо для Америки, заявил в январе 1953-
го на слушаниях в сенате президент корпо-
рации Чарльз Вильсон. Попробуем смысл 
этой легендарной фразы перенести на рос-
сийскую почву. Допустим: что хорошо для 
«Лукойла», хорошо для РФ. Ничего не коро-
бит? Как явствует из опубликованного агент-
ством Bloomberg «Индекса миллиардеров» 
(Bloomberg Billionaires Index), с начала 2023 
года состояние богатейших бизнесменов 
нашей страны увеличилось на $16,5 млрд. 
При этом отец-основатель «Лукойла» Вагит 
Алекперов стал богаче на $4,8 млрд. Разуме-
ется, речь идет не о его личных финансовых 
средствах, а о рыночной капитализации при-
надлежащих ему активов. 

Что такое $16,5 млрд? В пересчете на 
рубли, по текущему официальному курсу Цен-
тробанка в 88 за доллар, это почти 1,5 трлн. 
Сегодня дефицит федерального бюджета 
составляет 3,4 трлн. Главной причиной стали 
санкции, которые обернулись низкой ценой 
на продаваемую за рубеж нефть ($49,5 за 
баррель марки Urals по сравнению с $85,6 
годом ранее) и обвалом экспортных поставок 
трубопроводного газа. Но просели не только 
нефтегазовые доходы, но еще и статьи с НДС 
и налогом на прибыль. 
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СЫНА МИХАИЛА ЕФРЕМОВА 
ПЫТАЮТСЯ УБЕРЕЧЬ ОТ СЕПСИСА
Сын актера Михаила Еф-

ремова и актрисы Евгении 
Добровольской, госпита-
лизированный на прошлой 
неделе после падения с 
3-го этажа, по-прежнему 
находится в тяжелом со-
стоянии.

Как стало известно 
«МК», у 32-летнего арти-
ста Николая Ефремова 
выявились проблемы с 
печенью, которые вполне 
ожидаемы при его образе 
жизни (алкоголь+сильно-
действующие препара-
ты). 

«Иммунитет у больного 
сильно ослаблен, к тому же 
у него был травматический 
шок, — пояснил «МК» источ-
ник в медицинских кругах. 
— К тому же при переломе 
костей таза жировая ткань 
попадает в кровь. А так 
как сосуды у него плохие, 

создается угроза жировой 
эмболии».

Врачи пояснили, что 
больше всего опасаются 
осложнений в виде сеп-
сиса и пневмонии. При 
этом здоровый человек с 
аналогичными травмами, 
скорее всего, быстро бы 
поправился. «А в случае с 
Ефремовым все сложно», 
— добавил источник.

МАЛЬЧИК ПОГИБ, ВЪЕХАВ 
В КОТЛОВАН НА ВЕЛОСИПЕДЕ

5-летний ребенок по-
гиб, упав в искусственный 
котлован с водой. Малыш 
упал туда вместе с вело-
сипедом.

Как удалось выяснить 
«МК», трагедия произошла 
на 1-й Чоботовской аллее 
1 июля. Мальчик вместе с 
друзьями катался на вело-
сипеде и случайно упал в 
вырытую рядом с его до-
мом яму, доверху напол-
ненную водой. Дети тут же 
сообщили о случившемся 
родителям ребенка. При-
бежавший отец достал 
сына из воды. Мальчика 
передали медикам, кото-
рые на месте полтора часа 
реанимировали пациен-
та, а затем госпитализи-
ровали. Однако утром в 

понедельник он скончался 
в больнице.

Котлован размером 8 на 
8 метров вырыли во время 
перекладки труб газопро-
вода высокого и низкого 
давления и развития же-
лезной дороги. По словам 
местных жителей, изна-
чально он был огражден 
досками, однако на мо-
мент трагедии от забора 
уже практически ничего 
не осталось. После слу-
чившегося ограждение 
быстро восстановили. Как 
рассказали очевидцы, это 
уже не первый подобный 
случай — недавно один 
ребенок упал в этот же 
котлован, но его быстро 
вытащили, поэтому он не 
пострадал. 

АЛЕКСАНДРА МИТТУ 
ГОСПИТАЛИЗИРОВАЛИ 

ДЛЯ ПРОВЕРКИ

Легендарный советский 
режиссер Александр Мит-
та, создатель фильмов 
«Экипаж», «Гори, гори, 
моя звезда», был госпи-
тализирован в больницу 
им. Боткина в понедель-
ник днем.

Как сообщил «МК» ис-
точник в медицинских 

кругах, прямой угрозы 
жизни 90-летнего клас-
сика советского кино 
сейчас нет. Он госпита-
лизирован для обследо-
вания. Пожилой мужчина 
почувствовал себя пло-
хо днем 3 июля в своей 
квартире на Малой Гру-
зинской улице. Митта по-
жаловался на онемение в 
руке, а поскольку в фев-
рале этого года режиссер 
перенес инсульт, было 
решено отправить его в 
медучреждение. Одна-
ко врачи пока не видят 
каких-либо угрожающих 
симптомов.

Тем не менее к имени-
тому пациенту относятся 
с повышенным внимани-
ем. Уже после инсульта, 
в июне, у него было подо-
зрение на внутреннее кро-
вотечение, поэтому врачи 
намерены всесторонне 
обследовать Митту.

ЭКС-ПЕВИЦА ГРУППЫ «СТРЕЛКИ» БОРЕТСЯ В СУДЕ ЗА ЛЮБИМЫЕ ХИТЫ
Дойти до Верховного 

суда пришлось бывшей 
участнице группы «Стрел-
ки» Юлии Глебовой (Бе-
ретте) для того, чтобы 
доказать, что она имеет 
право исполнять хиты не-
когда популярного кол-
лектива. 

Конфликт начался в но-
ябре 2019 года, когда по 
требованию музыкальной 
компании на крупнейших 
интернет-площадках были 
заблокированы песни «Ты 
бросил» и «На вечеринке» 
в исполнении Беретты, а 
также клипы на них. Кроме 
того, компания направила 
письменные заявления 

организаторам 
концертов, в 
которых она 
должны 
была уча-
ствовать, 
о н е д о -
пустимо-
с т и  и с -
полнения 
спорных 
произведе-
ний. Певица в 
долгу не оста-
лась и обрати-
лась в суд с иском о 
возложении на музыкаль-
ную компанию «обязан-
ности не чинить препят-
ствия в осуществлении 

исполнительской 
деятельности». 

Еще в 2014 
г о д у  о н а 

подписала 
договоры 
о правах 
н а  и с -
пользова-
ние хитов 

с автором 
музыки, со-

основателем 
группы «Техно-

логия», а впослед-
ствии музыкальным 

продюсером Леонидом 
Величковским, а также с 
авторами слов песен Ки-
риллом Крастошевским 

и Владимиром Барано-
вым. Проблема в том, 
что намного раньше, в 
2009 году, Величковский 
уступил исключительные 
авторские права на ряд 
своих хитов, включая «Ты 
бросил» и «На вечеринке», 
музыкальной компании. 
Поэтому представители 
лейбла подали встреч-
ный иск с просьбой при-
знать договоры певицы с 
музыкантом и поэтами-
песенниками недействи-
тельными.

Районный суд, а также 
суды апелляционной и 
кассационной инстан-
ций приняли сторону 

музыкальной компании. 
Верховный же суд при-
шел к выводу, что реше-
ния были приняты с на-
рушениями. Он указал на 
то, что суды более низких 
инстанций даже не потру-
дились выяснить, пере-
давал ли Величковский 
права на все песни или 
только на музыку. Перво-
го он сделать не мог, так 
как права на текст, то есть 
50% песни, принадлежат 
поэту. И это не единствен-
ное упущение. Решения 
судов трех инстанций от-
менены, дело направлено 
на повторное рассмотре-
ние в районный суд.

О НЕИСПРАВНОЙ ГАЗОВОЙ 
КОЛОНКЕ ПРЕДУПРЕЖДАЛА 

ДАЖЕ БОЛЬНАЯ КОШКА
В больницу с отрав-

лением угарным газом 
попал 17-летний подро-
сток, который принимал 
водные процедуры в пя-
тиэтажке на Икшинской 
улице.

Как стало известно 
«МК», ЧП произошло в 
квартире, где в ванной 
комнате установлена 
газовая колонка. 1 июля 
32-летняя москвичка с 
сыном-подростком при-
ехала к 37-летнему кава-
леру. На следующий день 
они все вместе собира-
лись поехать за город. 
Перед сном гости решили 
принять душ — и чуть не 
погибли. В ванной сначала 
плохо почувствовала себя 
мать — у женщины начала 
кружиться голова, повы-
сился пульс, появилась 
тошнота. Затем такие 
же симптомы появились 
у сына. Медики быстро 
определили причину пло-
хого самочувствия — от-
равление угарным газом. 
Юношу решили госпита-
лизировать, сейчас он 
находится под наблюде-
нием врачей.

Как позже оказалось, вы-
тяжка газового водонагре-
вателя была неисправна. 

Ядовитый газ не уходил 
через вентиляцию, а оста-
вался в помещении. Со-
трудники газовой службы 
на время устранения не-
исправностей запретили 
пользоваться оборудова-
нием. Выяснилось, что по-
добные проблемы после 
посещения ванной ком-
наты возникали у хозяина 
квартиры и его пожилой 
матери и ранее. Даже их 
кошка странно себя вела 
— была очень вялой. В те-
чение месяца москвичи 
неоднократно вызывали 
«скорую помощь», но не 
догадались связать свое 
недомогание с газовым 
оборудованием.

СТУДЕНТКА УМЕРЛА В ВАННОЙ, ЗАРЯЖАЯ «АЙФОН»
20-летнюю москвичку 

убило током от смартфо-
на на подзарядке, когда 
она принимала ванну в 
квартире на улице Вере-
сковая.

Как стало известно «МК», 
в пятницу до девушки дол-
го не могла дозвониться 
ее мать, которая живет в 
загородном доме в Под-
московье. Тогда женщи-
на попросила 21-летнюю 
подругу дочери прове-
дать ее. У приятельницы 
были ключи от квартиры, 
так как она иногда гуляла 

с собакой москвички. В 
квартире девушку встре-
тил голодный мопс, а саму 
подругу она нашла в на-
полненной водой ванне и 
сначала подумала, что та 
спит. На груди лежал теле-
фон, подключенный к за-
рядному устройству. Под-
руга вытащила телефон 
из воды, в это время ее 
несильно ударило током. 
В истерике она позвонила 
в «скорую помощь». Прие-
хавшие медики констати-
ровали смерть. 

В ы я с н и л о с ь ,  ч т о 

девушка постоянно брала 
в ванну «Айфон» послед-
ней модели. 

«Я предупреждала, что 
это очень опасно, но она 
не слушалась и продолжа-
ла так делать», — расска-
зала девушка сотрудни-
кам правоохранительных 
органов.

Погибшая училась на 
2-м курсе университета 
на лингвиста, изучала 
японский и итальянский 
языки. 28 июня она сда-
ла последний экзамен в 
рамках сессии. 

ВЗРЫВ НА ЗАВОДЕ УНЕС ЖИЗНИ 
СВАРЩИКА И МОНТАЖНИКА

Разгерметизация емко-
сти под давлением предва-
рительно стала причиной 
взрыва на предприятии 
«Скоропусковский Синтез» 
под Сергиевом Посадом 
в понедельник днем. В 
результате ЧП погибли 2 
человека.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в 
11.40 в техническом поме-
щении, которое последнее 
время не использовалось и 
было открыто. Там находи-
лась алюминиевая емкость 
объемом 6 кубометров. 

В МЧС уточнили, что при 
монтаже алюминиевой ем-
кости, находящейся под 
давлением, произошла ее 
разгерметизация. В по-
мещении в момент взры-
ва находились сварщик и 
монтажник. Оба погибли 
на месте. После ЧП сотруд-
ники предприятия вызва-
ли экстренные службы и 

оповестили родственников 
о трагедии. 

«Скоропусковский Син-
тез» занимается производ-
ством химических продук-
тов, которые используются 
для изготовления «Белиз-
ны» и веществ для обезза-
раживания воды.

ПЕНСИОНЕР РАЗБИЛСЯ НА ГОЛУБЯТНЕ 
ПОСЛЕ СМЕРТИ МАТЕРИ

Между жизнью и смер-
тью находится 66-летний 
пенсионер, который упал 
со своей голубятни на 
улице Кусковская. Нали-
цо фатальное стечение 
обстоятельств: несчастье 
произошло с ним через 
три дня после кончины 
матери. 

Как стало известно 
«МК», 28 июня у мужчи-
ны скончалась 94-летняя 
мама. Оформление доку-
ментов и поездки в связи 
с печальным событием 
отняли много сил и не-
рвов. 1 июля пенсионер 
вместе с племянни-
цей ездил в больницу, 

узнавал о выдаче тела и 
решал вопрос похорон на 
кладбище или возмож-
ной кремации. К единому 
мнению родственники не 
пришли. Около 18.00 мо-
сквич, озабоченный неве-
селыми проблемами, по-
лез на крышу голубятни 
загонять птиц. От брата 
ему по наследству доста-
лись две голубятни с 40 
птицами разнообразных 
пород — тульские мона-
хи, венские и т.д. 

Увы, на этот раз жела-
ние развеяться сыграло 
по-своему роковую роль. 
Неудачно ступив, пенсио-
нер потерял равновесие 

и упал на землю с высо-
ты примерно три метра. 
С открытой черепно-
мозговой травмой, пере-
ломами черепа, грудной 
клетки он был госпитали-
зирован в реанимацию. 

telegram:@mk_srochno
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оповестили родственников 
о трагедии

Взорвавшаяся емкость.
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Создатели новой 
лунной «одежды» 
отобрали 
финалистов 
конкурса 
на лучшее 
ее название

 «Филин», «Землянин», «Лу-
нотоп», «Реванш», «Фенек»... 
Конкурс на лучшее название 
для российского лунного ска-
фандра достиг финала. Со-
вместно с НПП «Звезда» газе-
та «Московский комсомолец» 
отобрала семерку лучших, на 
наш взгляд, «имен» для ком-
бинезона, который должен 
будет защищать космонавтов 
на поверхности естественного 
спутника Земли. 

Читайте 6-ю стр.

МЫ ХОТИМ ВСЕМ 
СКАФАНДРАМ НАШИ 
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УИМБЛДОН НАЧАЛИ С ПОБЕДЫ
Российские теннисисты Андрей Рублев 
и Вероника Кудерметова первыми из 
соотечественников выиграли свои матчи 
в первом круге Уимблдона.
Третий турнир Большого шлема 
стартовал 3 июля в Лондоне. Для 
участия в этом соревновании нашим 
спортсменам, выступающим без флага 
и гимна, прошлось проходить еще 
дополнительные фильтрационные 
мероприятия

Андрей Рублев.
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РАДИКАЛЬНЫЙ 
СДВИГ...
c 1-й стр.

На первый взгляд все в этом тек-
сте выдержано в обычной для 
нынешних времен стилистике: 
контрнаступление Украины, пре-

пирательства из-за поставок новых видов 
американского вооружения, жалобы офици-
ального Киева на то, что «мало поставляете» 
и «ждете от нас слишком быстрых результатов». 
Но мы же с вами знаем, что надо «искать раз-
личия». И долго это делать не придется. «Го-
товясь к осени, Зеленский и его главные со-
трудники начали думать о том, как Киев может 
принудить остановить бои на условиях, кото-
рые являются приемлемыми для России и для 
украинского народа, которому пришлось вы-
терпеть полтора года насилия». Краткая фраза 
— но как много в ней самых настоящих по-
литических революций! Согласно «Вашингтон 
Пост», Зеленский признал, что условия любого 
мирного соглашения должны быть «приемле-
мыми для России». Раньше (да и сейчас тоже 
— если ориентироваться на то, что украинское 
начальство заявляет в публичном простран-
стве) такой подход был анафемой для офици-
ального Киева. Вторая революция: Зеленский 
признал, что конфликт должен закончиться 
мирным соглашением (в публичном простран-
стве по-прежнему говорится о неизбежной 
военной победе Украины). Третья революция: 
Зеленский прозрачно намекнул на то, что 
«украинский народ» устал от «насилия» и было 
бы неплохо его от этого освободить (офици-
ально Киев декларирует свою готовность 
воевать до победного конца). 

А вот и четвертая революция — уже не 
общего характера, а прописанная до мель-
чайших деталей: «При идеальном сценарии, 
который нравится Киеву, украинские воору-
женные силы получат рычаги воздействия на 
Россию, выдвинув войска и мощное воору-
жение к краю границы Украины с Крымом, 
взяв в заложники полуостров, на котором 
базируется столь ценный для России Черно-
морский флот... По словам украинских офи-
циальных лиц, соглашаясь не захватывать 
Крым силой, Киев в обмен потребует, чтобы 
Россия приняла любые гарантии безопасно-
сти, которые Украина сможет получить от За-
пада». Официальный «идеальный сценарий» 
Зеленского — возвращение Крыма и «границы 

1991 года». Но, как мы видим, за закрытыми 
дверями функционеры из Киева обсуждают 
со своими американскими коллегами гораздо 
более скромные «идеальные сценарии». 

Согласно версии «Вашингтон Пост», Укра-
ина готова взять на себя обязательство «не 
пытаться вернуть Крым силовым путем» — то 
есть оставить его России. Конечно, это «уступ-
чивость» с двойным дном. «Принятие Россией 
любых гарантий безопасности, которые Украи-
на сможет получить от Запада», — это согласие 

Москвы с фактическим вступлением офици-
ального Киева в состав НАТО. Смысл НАТО 
— это ведь именно «гарантии безопасности» 
(пресловутая пятая статья устава альянса), а 
вовсе не «членское удостоверение» в красивом 
полиграфическом исполнении. Но тем не ме-
нее снижение размеров аппетитов Зеленского 
налицо. На себя обращает внимание и другое: 
такой компромисс с Москвой, по мысли стра-
тегов в Киеве, — это не альтернатива успеху 
нынешнего украинского контрнаступления, 
а желаемый исход этого контрнаступления. 
Исход, который, по мнению американцев, 
отнюдь не гарантирован. Еще одна цитата 
из «Вашингтон Пост»: «Военные аналитики 
заявляют, что поставленная Украиной перед 
собой цель принудить (Москву. — «МК») к пере-
говорам является амбициозной, учитывая 
глубоко фортифицированную оборону России, 
но не невозможной». В американском поли-
тическом новоязе понятие «амбициозное» 
— это синоним понятий «труднодостижимое» 
или даже «малореальное». Вывод очевиден: 
даже «сильно похудев», новый «идеальный 
сценарий» Зеленского все равно остается 
«чересчур упитанным». 

Разумеется, пока все это выводы из раз-
ряда «вилами по воде писано». Оценивая 
когда-то в частной беседе реальный размер 
собственных полномочий, председатель со-
вета министров Российской империи Петр 
Столыпин говорил о том, что у него есть «не 
власть, а только тень власти». Про будущие 
конструктивные переговоры Москвы и Киева 
можно пока сказать лишь примерно то же 
самое: уверенности, что такие переговоры 
состоятся, нет. Есть лишь тень такой уверен-
ности, которая вполне может не отражать 
действительность. Но статья в «Вашингтон 
Пост», согласитесь, интересная. Просто так 
подобные тексты не появляются. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

Эксперты оценили 
предварительные итоги 
украинского наступления 
Ровно месяц назад, 4 июня, Украина 
начала большое наступление на Мели-
топольском и Южно-Донецком направ-
лениях. Месяц боев не принес Киеву 
больших успехов, зато обернулся 
огромными потерями людей и техники, 
в том числе натовской. На Западе все 
чаще слышится критика ВСУ — украин-
скую армию укоряют в медлительно-
сти и слишком слабых результатах. 

Военный эксперт, глава центра изучения 
военных и политических конфликтов Андрей 
Клинцевич оценил наступление противника и 
рассказал «МК» о его главных ошибках.

С очередной порцией критики выступил 
на днях обозреватель Berliner Zeitung Франц 
Беки. По его словам, Киев не оправдал больших 
надежд Запада, потеряв отправленную броне-
технику. Как пишет обозреватель, «через месяц 
после начала летнего наступления Украины 
наступило разочарование». 

В то же время и российские военные экс-
перты отмечают, что за целый месяц противник 
смог занять восемь сел в так называемом пред-
полье, то есть не дошел даже до первой обо-
ронительной «линии Суровикина». При этом за 
некоторые поселки он безрезультатно бьется, 
умываясь кровью по дороге к ним.

Относительно успешным для ВСУ оказа-
лось продвижение в районе Артемовска — там 
они практически вышли к Клещеевке и Берхов-
ке. Однако, как пишут некоторые каналы, «ни 
срезать наш выступ Железнянское — Дубово-
Васильевка, ни продвинуться к Соледару с се-
вера враг не может».

В крайне бедственном положении оказа-
лась 92-я отдельная механизированная бри-
гада ВСУ, которая участвовала в сражениях 
от Сватова до Артемовска. Говорят, что они 
«сточились практически в ноль», и ее будут 
расформировывать.

Не исключено, что противник может (и 
скорее всего, будет) еще предпринимать по-
пытки наступать в июле. Например, попытается 
продавить многострадальный Артемовск или 
форсировать Днепр. Однако уже сейчас понят-
но: ВСУ провалили свою основную стратегию и 
не смогли размазать наши резервы по разным 
точкам линии боевого соприкосновения, чтобы 
в обороне появились уязвимости.

Некоторые эксперты проводят аналогию с 
Курской битвой 1943 года. Так, военный анали-
тик Александр Зимовский считает, что за месяц 
Украина не достигла даже тактических целей. «И 
уж конечно, не решила ни одной оперативной 

задачи, — считает он. — Во время провала кур-
ского наступления германское командование 
соображало куда быстрее... Немцам хватило 
недели, чтобы свернуть шарманку и начать 
перегруппировку, переходя к стратегической 
обороне на всем Восточном фронте». 

Военный эксперт Андрей Клинцевич в раз-
говоре с «МК» отметил, что проводить истори-
ческие параллели «хочется, но сложно», потому 
что то, что сейчас происходит в зоне СВО, от-
личается от всех военных конфликтов.

— Тем не менее мы видим, что Украина го-
товилась к этому контрнаступлению, стягивала 
силы, широко это анонсируя, — говорит он. — 
Она практически проводила психологическую 
операцию, задача которой была — запугать 
российские войска. Они даже не боялись гово-
рить об этом вслух. Более того, привлекали Гол-
ливуд, снимали ролики. Чем-то это напоминает 
Курскую битву (23 августа будем отмечать 80-
летние битвы. — «МК»), когда немцы готовились 
разгромить советские войска, но у них ничего 
не получилось. Так и здесь западные политики, 
военные аналитики сильно просчитались, не 
учли подготовленность наших оборонитель-
ных позиций, слаженность наших действий, 
стойкость связи и обороны. Поэтому они не 
смогли даже достичь рубежей нашей обороны, 
оставаясь в предполье. 

Военный эксперт напомнил о тактике, кото-
рую успешно использовали наши военные.

— Оборона — это как многослойный пирог, 
— говорит Клинцевич, — есть «серая зона», где 
идут перестрелки, затем передовые пункты 
наблюдения, а уже потом — минные поля и 
первая линия обороны. Так вот, противник не 
дошел даже до первой линии обороны. Они 
начали большими группами подрываться на 
наших минных полях. Ко всему прочему, они 
попадали в так называемые минные ловушки 
— они разминировали какой-то участок, захо-
дили туда большой группой, а мы с помощью 
систем дистанционного минирования, напри-
мер «Земледелие», закрывали им выход оттуда. 
Они оказывались заблокированными, метались 
и подрывались... 

Военный эксперт также отметил, что про-
тивник сильно просчитался, решив заменить 
военную авиацию на современные технологии, 
такие как беспилотная авиация. Напомним, что 
еще в начале СВО о беспилотниках практически 
не говорили, но противник значительно преу-
спел, делая на них упор в боях. В то же время 
полностью заменить авиацию на беспилотники, 
по мнению Клинцевича, «самоубийственный, 
нерабочий принцип».

— Тут можно провести параллель с треу-
гольником пожара: три основных элемента обе-
спечивают горение, но если один любой из них 
убрать, то горение прекращается. То же самое 
и здесь — убрали авиацию, ПВО, которые были 

краеугольным камнем, — и конструкция раз-
рушилась. Они пытались их компенсировать 
чем-то другим — наличием, например, ударных 
беспилотников. Конечно, им казалось, что это 
гениальный план и они смогут пробить нашу 
оборону, но ничего не получилось.

Военный эксперт не исключает, что сейчас 
ВСУ перестраиваются и пытаются прощупать 
новые тактические методы, возможно, через 
провокацию.

— Ситуация, связанная с искусственным 
обмелением Каховского водохранилища и Дне-
пра, говорит о том, что они готовят сухопутный 
плацдарм для наступления, потому что реки 
являются опорными рубежами и по ним очень 
легко обороняться. Поэтому в ближайшее вре-
мя будем ждать активизации, тем более нам 
осталась практически неделя до саммита НАТО 
в Прибалтике, который для Украины является 
судьбоносным. И там им придется предъявлять 
результаты. 

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Как сообщил в понедельник министр 
обороны России Сергей Шойгу, ар-
мия продолжает наносить эффек-
тивное огневое поражение против-

нику, что существенно снижает его 

наступательный потенциал. По его словам, за 
месяц на Южно-Донецком, Запорожском и До-
нецком направлениях Российская армия уни-
чтожила 15 самолетов, три вертолета, 920 еди-
ниц бронетанковой техники, в том числе 16 
танков Leopard. Это практически 100% танков 
данного типа, поставленных Польшей и 
Португалией.

Всего же с 4 июня на всех направлениях 
украинские войска лишились около 2,5 тысячи 
единиц различного вооружения.

Кроме того за прошедший месяц россий-
скими подразделениями войск противовоз-
душной обороны было перехвачено 158 реак-
тивных снарядов HIMARS, 25 крылатых ракет 
Storm Shadow и 386 беспилотных летательных 
аппаратов.

«Не считаясь с существенными потерями, 
украинское руководство по настоянию западных 
кураторов требует от командования ВСУ про-
должать наступление. При этом Киев пытается 
компенсировать свою неспособность обеспе-
чить успех на земле за счет террористических 
обстрелов гражданских объектов и таким об-
разом добиться пропагандистского эффекта», 
— заявил министр обороны Шойгу.

Дарья ФЕДОТОВА. 

Политолог оценил планы Киева 
устроить диверсию на ЗАЭС 
перед саммитом НАТО
Предстоящая неделя перед сам-
митом НАТО в Прибалтике (прой-
дет 11–12 июля) может оказаться 
знаковой. О том, стоит ли ожидать 
событий, которые «потрясут мир», 
о «бронекулаках» ВСУ и возможной 
провокации Киева на Запорожской 
атомной электростанции мы погово-
рили с политологом, профессором 
ВШЭ Маратом Башировым. 

— Мы видим, что нет единства в странах 
ЕС, которые находятся под одним зонтиком, 
который мы называем НАТО, — говорит про-
фессор Марат Баширов. — И самое главное 
здесь — это деньги. Когда начиналась под-
держка этой украинско-натовской армии, 
как в любом другом начинании, все счита-
ли деньги. И старались создать наиболее 
благоприятные условия для проекта. А это 
— проект по давлению на Россию. Но по-
том, когда они не видели того результата, 
на который рассчитывали, уже начали со-
относить промежуточные результаты с фи-
нансовыми затратами. В данном случае и с 
материальными затратами. Они же отдавали 
вооружения, которые стояли у них на балансе. 
Поэтому, чтобы продолжать поддерживать 
тот же объем финансирования, различные 
поставки, в том числе транспортных средств, 

продовольствия, медикаментов, они начали 
уже смотреть на прогноз. Этот саммит НАТО 
— это сессия прогнозов. Поэтому, конечно, 
те, кто все это инициировал — англосаксы и 
примкнувшие к ним наиболее агрессивные 

члены НАТО, такие, как прибалтийские страны 
и Польша, будут заинтересованы в том, чтобы 
эту эффективность повысить. Понятно, что 
киевский режим — они только операторы.  

Киеву нужен какой-то рывок. 
— Как они его будут достигать — на се-

годняшний день не очень понятно. С военной 
точки зрения киевский режим не способен 
повысить эффективность. Поэтому речь все 
чаще заходит о каких-то экстраординарных 
инцидентах. Событие, подобное тому, ког-
да они в июле 2014-го на востоке Донецкой 

области сбили Boeing 777 малайзийской 
авиакомпании, уже не пройдет. А им нужен 
именно эмоциональный шок. Они этого мо-
гут добиться, если совершат нечто ужасное, 
поэтому речь и идет про взрыв на Запорож-
ской атомной электростанции. 

Но тут, как говорит политолог, надо по-
нимать, как устроена атомная станция. 

— Для того чтобы устроить катастрофу 
наподобие той, что была на Чернобыльской 
АЭС, там просто взрыва недостаточно. Даже 
если будет запущено десять ракет, нет уве-
ренности, что они пробьют защитный кожух 
этой станции и оболочки реакторов. К тому же 
если в случае одной ракеты еще можно как-то 
скрыть, откуда она прилетела, то с десятью 
ракетами это сделать не получится. Станет 
понятно, откуда они летят. Поэтому, честно 
говоря, я скептически смотрю на возможности 
киевского режима что-то «замутить» перед 
саммитом НАТО. Когда мы предупреждены, 
мы знаем, как этому противодействовать. В 
какой-то прорыв на линии боевого сопри-
косновения со стороны ВСУ я не верю, как и 
в некую катастрофу на Запорожской АЭС. 

В этом плане, как считает политолог, сто-
ит обратить внимание на недавнее заявление 
директора Международного агентства по 
атомной энергии. 

— Глава МАГАТЭ Рафаэль Гросси опро-
верг слова руководителя Главного управления 
разведки (ГУР) минобороны Украины Кирилла 
Буданова о якобы минировании Запорожской 
АЭС, в том числе и пруда-охладителя. Чле-
ны организации, как известно, находятся с 
постоянной миссией на территории ЗАЭС. 
И ежедневно отслеживают обстановку. Это 
заявление Гросси очень ценное, потому что 
позволяет одергивать тех, кто пытается устро-
ить диверсию на станции и обвинить в этом 
Россию.  

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Зеленский выболтал «Вашингтон 
Пост» много интересного.

А это просто министр обороны 
Украины Резников. В желтой 
ушанке с помпонами.

«ИМ НУЖЕН ИМЕННО 
ЭМОЦИОНАЛЬНЫЙ ШОК»

«НАСТУП» ВСУ: МЕСЯЦ ПРОБ И ОШИБОК

Об этом сообщил на пресс-конференции в Гааге еврокомиссар по вопросам юсти-
ции Дидье Рейндерс. Пока юридическое обоснование для их изъятия ЕС найти не может, 
и в Европе прорабатывается идея использования в своих интересах накопившихся на эти 
активы процентов.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Человекообраз-
ный робот Аме-

ка, которого ее создатели 
называют самым продвину-
тым в мире, освоила новое 
умение — рисовать, сооб-
щает Daily Mail. Амека впол-
не реалистично выглядит, 
умеет разговаривать, дви-
гать руками, закатывать гла-
за и морщить нос. Теперь 
Амека научилась рисовать и 
нарисовала кошку. После 
того как рисунок был готов, 
Амека поинтересовалась у 
одного из своих создателей, 
как он ему нравится. 

Израильские 
войска начали 

крупное воздушное и на-
земное наступление на го-
род Дженин на Западном 
берегу. Эти действия за-
падные СМИ назвали круп-
нейшей военной операци-
ей Израиля на 
палестинской территории 
за последние годы. По со-
стоянию на середину дня 
понедельника по меньшей 
мере восемь палестинцев 
были убиты и 50 ранены, 
но, по данным министер-
ства здравоохранения Па-
лестины, число погибших, 
вероятно, возрастет. По-
сле ударов с беспилотни-
ков сотни израильских 
солдат при поддержке 
бронированных бульдозе-
ров и снайперов на крышах 
вошли в город и лагерь бе-
женцев, столкнувшись с 
огнем палестинцев. В за-
явлении ЦАХАЛ говорится, 
что объектом ударов стал 
командный центр в лагере 
беженцев, который ис-
пользовался местной груп-
пировкой боевиков.

Франциск, Папа Римский:

составляет точная сумма замороженных 
в ЕС суверенных активов России

«Свободу слова никогда не следует использовать в качестве 
способа выражать презрение к другим и допускать то, что 
отвергается и осуждается»

€207 млрд

Понтифик в понедельник осудил акцию сожжения Корана в Швеции, 
заявив, что такие действия нельзя оправдывать свободой слова. «Любую 
книгу, которую считают священной, следует уважать, а также уважать тех, кто 

верит в то, что в ней написано», — сказал он.

ПРОЕКТ

АНОНС

ФОТОФАКТЫ

КАДР

ЦИТАТА

ЦИФРА

ОБОРОНА

В Госдуму внесен законопро-
ект об учреждении звания 
«Город-герой СВО», сообщил 
председатель ЛДПР Леонид 
Слуцкий. По его словам, этот 
статус могут получить города, жи-
тели которых внесли значитель-
ный вклад в выполнение задач в 
ходе СВО на территориях ДНР и 
ЛНР с 24 февраля 2022 года и на 
территориях Запорожской и Хер-
сонской областей с 30 сентября 
2022 года. Предполагается, что в 
городах-героях будут установле-
ны стелы с изображением герба 
города и появятся музеи, посвя-
щенные героическим подвигам и 
стойкости жителей в ходе СВО.

Во вторник, 4 июля, в 
19.00 в магазине «Библио-
Глобус» на Лубянке 
обозреватель газеты 
«Московский комсомолец» 
Ева Меркачева представит 
свою новую книгу «Камер-
ные репортажи и житей-
ские притчи». В отличие от 
предыдущих документальных 
книг, в которых Меркачева 
показывала подноготную зна-
ковых уголовных дел и сущ-
ность российской пенитенци-

арной системы, в «Камерных 
репортажах» автор делает 
упор на то, как оставаться 
человеком в любых, даже 
самых диких ситуациях. Автор 
— лауреат премии «Золотое 
перо России» — использует 
жанр новеллы, чтобы по-
казать тончайшие движения 
ума и сердца, тайный смысл 
поступков, которые нельзя 
отразить в репортаже. Вход 
свободный для всех желаю-
щих.

Глава российского во-
енного ведомства Сергей 
Шойгу заявил о про-
грамме модернизации 
самолетов дальнего 
радиолокационного об-
наружения и управления 
А-50. Это воздушные радары 
и одновременно командные 
пункты. Считается, что это 
самые дорогие самолеты 
в нашей военной авиации, 
и все из-за их электрон-
ной начинки. Характерный 
признак — грибообразная 
антенна над фюзеляжем. Как 
сообщил Сергей Шойгу на 
селекторном совещании в 

Минобороны 3 июля, реали-
зуется госконтракт на ремонт 
и модернизацию самолетов 
А-50. «Данные летающие 
радары, — сказал министр, — 
применяются в специальной 
военной операции. Своевре-
менная модернизация парка 
этих авиационных комплек-
сов значительно повысит эф-
фективность группировок во-
йск в решении стоящих перед 
ними задач». Иными словами, 
А-50 после модернизации 
смогут «видеть» дальше, 
обнаруживать больше воз-
душных целей и наводить на 
них свою авиацию.

ЕВА МЕРКАЧЕВА ПРЕДСТАВИТ НОВУЮ КНИГУ

ВКС РОССИИ ПОЛУЧАТ МОДЕРНИЗИРОВАННЫЕ ЛЕТАЮЩИЕ РАДАРЫ

В РОССИИ МОЖЕТ ПОЯВИТЬСЯ ЗВАНИЕ «ГОРОД-ГЕРОЙ СВО»

В Лондоне столкнулись две «прогрессивные повестки». Члены экологиче-
ской группы по защите климата «Остановите нефть» остановили лондонский 

гей-парад в знак протеста против спонсорства со стороны «высокозагрязняющих отрас-
лей промышленности».
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Протесты во Франции, кажется, 
потихоньку начинают идти на спад 
— но выявленные хаосом последних 
дней трещины, прошедшие через 
французское общество, никуда не 
денутся. Так, на полыхающих улицах 
городов и предместий вновь замети-
ли агрессивно настроенных ультра-
правых националистов, вступающих 
в стычки с демонстрантами. А пред-
ставители полиции, положившей 
все силы на подавление бунта, не 
скрывают недовольства действиями 
правительства Макрона.

Уже в воскресенье единогласно и с 
легким чувством облегчения французские 
СМИ стали констатировать спад острой фазы 
вспыхнувших протестов. Однако, как пере-
дает французская газета Le Parisien, поздний 
воскресный вечер в Лионе ознаменовался 
демонстрацией ультраправых активистов на 
площади Терро. Полиция быстро разогнала 
ее, применив слезоточивый газ.

Судя по распространяемым в Сети 
видеороликам, националистов собралось 
около сотни, по официальным заявлениям, 
некоторые из них были вооружены. Местная 
пресса подчеркивает, что вышедшие в Лионе 
активисты — это представители ультраправой 
группы Les Remparts (название можно переве-
сти как «крепостные стены» или «бастионы»), 
которые и базируются в этом городе.

А уж в виртуальном пространстве между 
националистами и протестующими против 
полицейского произвола идет настоящая 
словесная война, содержание которой порой 
не выдерживает никакой цензуры.

Как бы то ни было, ультранационалисты 
— это скорее маргиналы. Но есть проблема 
посерьезнее. Когда насилие в некоторых ча-
стях Франции вышло из-под контроля, два 
профсоюза, Alliance Police Nationale и UNSA, 
потребовали, чтобы правительство Макрона 
приняло немедленные меры и поддержало их 
в борьбе с распоясавшимися бунтарями.

Как говорится в заявлении, «перед ли-
цом этих диких полчищ призывов к спокой-
ствию недостаточно… Сегодня полиция ведет 
бой, потому что мы находимся в состоянии 
войны, завтра мы окажем сопротивление, и 
правительство должно это понимать». Орга-
низации служителей закона убеждены, что 
порядок можно восстановить лишь силой. 

Представители полицейских профсоюзов 
отметили, что «сыты по горло страданиями 
под диктатом этих агрессивных меньшинств». 
Также полицейские профсоюзы потребовали 
от Макрона срочного принятия закона против 
погромщиков.

Любопытно и другое. На популярном во 
Франции сайте для пожертвований GoFundMe 
был создан сбор в «поддержку семьи поли-
цейского из Нантера, Флориана М., который 
выполнил свою работу и теперь платит высо-
кую цену». Речь, поясним, идет о сотруднике 
правоохранительных органов, застрелившем 
17-летнего Нахеля Мерзука. К понедельнику, 
3 июля, силами жертвователей было собра-
но, по данным Le Figaro, уже более миллио-
на евро. Параллельно с этим существует и 
другой сбор — для семьи убитого Нахеля. 
Но здесь все намного скромнее, всего 150 
тысяч евро.

О перспективах ситуации «МК» 

поговорил со старшим научным сотрудником 
ИМЭМО РАН Ариной Преображенской:

— Думаю, сейчас (когда протесты пошли 
на спад) французское правительство сделает 
все, чтобы все возмущения пригасить. Что 
касается ультраправых, то они выходят ча-
сто, особо ничего они не ждут, а грабители 
уже награбили и наподжигали достаточно, 
многих арестовали. Поэтому неудивительно, 
что протесты пошли на спад.

— Есть мнение, высказанное левым 
политиком Жаном-Люком Меланшоном, 
что правительство очень боится полиции, 
которую не может уже контролировать. 
Насколько это суждение соответствует 
реальности?

— Скорее это его личное мнение. Про 
деструктивную роль Меланшона в этом кон-
фликте говорят уже многие. Он решительно 
не осудил погромы и грабежи, только под на-
жимом через пару дней он сказал «не грабьте 
школы и культурные центры», видимо, имея в 
виду, что все остальное жечь и крушить можно. 
Поэтому о роли Меланшона здесь стоит за-
думаться. Многие говорят еще в целом о роли 

левых сил (особенно крайне левых), которые 
якобы одобряют протесты и их разжигают. Они 
борются за Шестую республику, и им хочется, 
чтобы все побыстрее сокрушилось и эта самая 
Шестая республика наступила.

Конечно, они хотят разжечь ситуацию 
всеми способами: придумывают и правые 
угрозы, и полицейские угрозы. Но наверняка 
правоохранители не очень довольны, посколь-
ку полицейского задержали, а Макрон стал 
давать оценки без юридического вердикта… 
Конечно, это полицейским не понравилось. Но 
я думаю, что правительство в силах догово-
риться с органами правопорядка. Тем более 
на кого Макрон будет опираться, если не на по-
лицию? Понятно, что они уже морально устали 
(сначала «желтые жилеты», потом пенсионная 
реформа, теперь нынешняя ситуация). И когда 
они не видят поддержки, а только одни на-
падки, то это вызывает понятные чувства. Но 
Макрон сейчас заинтересован в том, чтобы это 
все потихоньку спустить на тормозах.

— Эти протесты еще раз подняли на 
пьедестал проблему мигрантов. Многие 
претензии французских граждан были 
также направлены в адрес правительства 
и подразумевали, что власти вообще не 
решают этот вопрос. Можно ли ждать, что 
политики начнут предпринимать шаги к 
решению проблемы?

— Многие протестующие хотя и из им-
мигрантской среды, но граждане Франции. 
Формально к ним не придерешься. В числе 
прочего поступали еще и претензии к город-
ской политике: этнические гетто, зоны, где не 
действует правопорядок, попустительство 
государства мелким правонарушителям и 
рецидивистам… Здесь скорее претензия к 
властям, что они не проявляют твердую волю 
с этим покончить.

Плюс в эти кварталы было вложено много 
денег, а что получили — все сожгли, значит, 
что это все не сопровождалось воспитанием. 
Здесь вопрос многогранный. Не только мигра-
ция, а уже интеграция и адаптация беженцев. 
Образование, которое раньше считалось соци-
альным лифтом, сейчас таковым не является, 
поэтому многие молодые люди из иммигрант-
ской среды исчезают из школы и занимаются 
подработками и преступными комбинациями. 
В ближайшее время будет обсуждаться закон 
о миграции, поэтому будет очень интересно 
понаблюдать, что решат власти. Но вопрос 
действительно комплексный.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Их малоимущим детям 
в правительстве обещают 
пособие по бедности
Правительство не поддерживает идею 
заставить алиментщиков платить на 
каждого ребенка не меньше половины 
регионального прожиточного миниму-
ма. Об этом говорится в проекте от-
зыва на инициативу группы депутатов. 
Против предложенного ими способа 
решения проблемы выступил и про-
фильный думский Комитет по вопро-
сам семьи, женщин и детей.

Порядок определения размера алимен-
тов закреплен в Семейном кодексе. При от-
сутствии соглашения между родителями али-
менты взыскиваются судом в размере одной 
четверти заработка родителей на одного 
ребенка, одной трети на двух детей, половины 
заработка на трех и более детей. Такой подход 
«устанавливает неравномерное распреде-
ление нагрузки между родителями при со-
держании ребенка», потому что не учитывает 
прожиточный минимум на ребенка на терри-
тории региона, где он проживает, говорится 
в пояснительной записке к законопроекту, 
подписанному пятью депутатами из фракции 
«Новые люди». В качестве аргумента приво-
дятся такие цифры. Родитель, получающий 

зарплату в размере МРОТ, на одного ребенка 
выплачивает алименты, равные в среднем 
28% от прожиточного минимума (ПМ) ребенка, 
установленного правительством. Если детей 
двое — алименты на одного ребенка соста-
вят около 17% от ПМ на ребенка, остальное 
должен обеспечить тот родитель, с которым 
ребенок живет. «Фактически действующая 
редакция статьи 81 Семейного кодекса ис-
ходит из интересов родителя, уплачивающего 
алименты, но не ребенка», это противоречит 
Конституции, считают авторы инициативы. 
Они предлагают оговорить: минимальный 
уровень алиментов на каждого ребенка в 
любом случае должен быть не меньше по-
ловины прожиточного минимума на детей в 
том регионе, где этот ребенок проживает. А 
если родитель, который алименты платит, в 
результате сам окажется совсем без денег 
— он «вправе реализовать свое право на по-
лучение поддержки со стороны государства 
в сложных жизненных обстоятельствах».

Проект официального отзыва на эту ини-
циативу одобрила 3 июля правительственная 
комиссия по законопроектной работе. Отзыв 
этот (есть в распоряжении «МК») отрицатель-
ный: правительство законопроект «не под-
держивает». При низком доходе плательщика 
алиментов, который сопоставим с размером 
величины прожиточного минимума, при таком 
подходе «плательщик алиментов и его иные, 
помимо получающих алименты, дети и иные 

иждивенцы будут лишены минимально не-
обходимой для жизнедеятельности суммы 
доходов и могут оказаться за чертой бед-
ности», говорится в документе. В отличие от 
авторов законопроекта, которые предлагают 
оказавшимся за чертой бедности малоиму-
щим плательщикам алиментов обращаться 
за помощью к государству, в правительстве 
считают, что за помощью к государству вполне 
могут обратиться родители, оставшиеся с 
детьми: риски бедности для семей с детьми 
помогает свести «к минимуму» установленное 
законом с 1 января 2023 года единое ежеме-
сячное пособие в связи с рождением и вос-
питанием ребенка, которое объединило все 
существовавшие ранее ежемесячные пособия 
и выплаты беременным женщинам и семьям 
с детьми до 3 лет, от 3 до 8 лет и от 8 до 17 
лет. Право на такое пособие возникает, если 
среднедушевой доход семьи с ребенком ока-
жется ниже одного регионального прожиточ-
ного минимума, и составляет такое пособие (в 
зависимости от величины дохода семьи) 50%, 
70% или 100% от регионального ПМ.

Не дожидаясь отзыва правительства, 
свое мнение высказал и профильный дум-
ский Комитет по вопросам семьи, женщин и 
детей. Сама идея привязать минимальный 
размер алиментов к прожиточному мини-
муму «заслуживает внимания», говорится в 
заключении комитета, но не исключены «воз-
можные риски, связанные с его реализацией 
на практике». Какие именно риски? 

Во-первых, в ряде случаев предложен-
ная норма «будет заведомо невыполнима». 
Величина ПМ на ребенка в разных субъектах 
РФ составляет от 11 713 рублей в Белгород-
ской области (50% от этой суммы — 5856 
рублей) до 34 859 рублей в месяц на Чукотке 
(50% ПМ — 17 429,5 рубля), в то время как 

общероссийский МРОТ с 1 января 2023 года 
равен 16 242 рубля в месяц. Значит, если ро-
дитель получает примерно такую зарплату, то 
он сможет выплатить алименты лишь на одно-
го ребенка, проживающего в Белгородской 
области, а на второго, к примеру, уже нет.

А если родитель-алиментщик получает 
пособие по безработице, которое составляет 
сейчас от 1500 до 12 792 рублей в месяц? 
«Даже при максимальном размере пособия 
по безработице родитель, плательщик али-
ментов, не сможет выплатить установленный 
минимум алиментов в более чем 10 субъектах 
РФ», — отмечают в профильном комитете. 
Такие люди заведомо будут пополнять ряды 
малоимущих должников.

В заключении комитета приведены такие 
цифры: в поддержку законопроекта выступи-
ли 14 региональных парламентов и 32 главы 
регионов; не поддержали или считают, что 
он нуждается в доработке, 9 глав регионов 
и 4 региональных парламента. Профильные 
комитеты Совета Федерации высказались 
против. 

25 мая законопроект рассматривал Совет 
при Президенте РФ по кодификации и совер-
шенствованию гражданского законодатель-
ства и тоже пришел к выводу, что поддержать 
его невозможно. И сейчас Семейный кодекс 
позволяет суду уменьшать или увеличивать 
размер выплаты с учетом материального или 
семейного положения сторон и иных заслу-
живающих внимания обстоятельств, то есть 
суду даны полномочия справедливым образом 
определить размер взыскания, не оставив 
ребенка без содержания, с одной стороны, 
а плательщика алиментов — без средств к 
существованию, с другой, отметили члены 
Совета.

Марина ОЗЕРОВА.

«Как отдохнуть в Турции подешевле?» 
— спрашивает отпускник уже отдо-
хнувшего коллегу. «Очень просто, 
— отвечает тот, — езжайте в Анапу!» 
Сегодня эту постпандемийную шутку 
потеснили в прошлое жалобы на род-
ную ривьеру, число которых растет с 
каждым новым летним днем.

Узнав суть претензий, мы выслушали, 
что могут сказать в свое оправдание те, кому 
они адресованы. 

По оценке отечественных экспертов го-
стиничного бизнеса, больше всего претензий 
у отдыхающих к здравницам Анапы, Сочи, 
Евпатории и Ялты. Со всеми вариациями суть 
их едина: цены завышены, а сервис ниже 
среднего. А, по словам самих недовольных 
курортников, в условиях ограниченного гео-
политическими условиями выбора прини-
мающая сторона особо с жалобщиками не 
церемонится: не нравится — не ешь, то есть 
не отдыхай. А время-то отпускное. 

— Цены как в Турции с Египтом, а то и 
выше, а номера убирают кое-как, белье и по-
лотенца меняют нерегулярно, бачок в туалете 
подтекает, ночник не работает, — перечисляет 
недовольная гостья легендарной ялтинской 
гостиницы. — Одно название осталось — в 
самом прямом смысле. Жаловаться бес-
полезно. Вернее, можно, но хозяевам это 
как слону дробина. У них все равно полная 
загрузка до конца лета, выбор-то нынче не-
велик, конкуренция не страшна. 

Если верить специалистам, на отече-
ственные отели отпускники жаловались и в 
прежние года, но иначе. 

— Сертифицировать наше гостиничное 
хозяйство «звездами», принятыми во всем 
мире, стали только три с небольшим года 
назад, — напоминает эксперт. — «Звезды» 
присваивала специальная комиссия, исходя 
из конкретных требований, но с учетом спец-
ифики региона и направленности отдыха — 
оздоровительный, экскурсионный, пляжный 
и т.д. Но обычный отпускник, побывавший, 
скажем, в турецких и египетских «четверках 
— все включено», и от крымских «четверок» 

ждал чего-то подобного. В итоге был разо-
чарован и жаловался. Не понимая, что еги-
петская, к примеру, отельная специфика — не 
от хорошей жизни. Там туристу небезопасно 
свободно передвигаться по всей стране, да 
и местным жителям не понравятся толпы в 
шортах, поэтому оптимальный подход к мас-
совому отдыху — нечто вроде туристических 
резерваций, что мы и наблюдаем под маркой 
«все включено». У турок на заре туризма из Ев-
ропы были те же соображения: не вынуждать 
своих верующих граждан «жить вперемешку» 
с оголенными по жаре туристами. Но Турция 
все же светская страна, поэтому со временем 
этим резоны утратились, а «все включено» 
осталось. И, кстати, сейчас турецкие власти 
хотят переориентировать гостей страны от 
безвылазного сидения в «резервациях» к 
многоплановому изучению красот и досто-
примечательностей Турции. Что касается 
российских курортов, там тоже нет нужды за-
гонять гостей на просторную, но отделенную 
от реалий местной жизни территорию. 

Оказывается, сразу после пандемии, 
с первыми отечественными «звездами» на 
вывесках отелей, их гости чаще жаловались 
на отсутствие того, что условно зовется из-
бытком сервиса: в ресторане не проводят дни 
национальных кухонь, как в Турции, на летней 
эстраде не выступают звезды, аниматоры 

повторяются и т.д. Теперь же, три года спустя, 
жалобы намного приземленнее. 

— Отдохнули 10 дней в Анапе, — рас-
сказывает москвичка, — денег потратили 
втроем с мужем и сыном-подростком намного 
больше, чем если бы сидели безвылазно в 
турецком или египетском «все включено». 
Так что шутка про Анапу вместо Турции без-
надежно устарела. Но дело даже не в самих 
ценах, а в том, что за них предлагается. У сына 
с прикроватной тумбочки упала банка с соком, 
он пролился под кровать. На следующий день 
приходим с моря, полотенца стопочками, по-
стели застелены — вроде как уборка номера 
была. Лезу под кровать, а там засохшая липкая 
лужа от сока. То есть пройтись шваброй под 
кроватью в российских «4 звездах», видимо, 
не положено! 

— Наш отель в Евпатории рекламировал 
себя как удобный для тех, кто с маленькими 
детьми, — делится москвичка, недовольная 
крымским отдыхом. — А когда мой пятилетний 
сын упал и разбил коленку, выяснилось, что в 
заведении нет даже медпункта с медсестрой, 
чтобы обработать ссадину. Пришлось мне 
сынишку прямо с кровавой коленкой в аптеку 
тащить за зеленкой. 

Сетования у всех туристов насущные: 
искрила электропроводка, белье меняли на 
несвежее, будто просто меняли местами с 

соседним номером, на пляже не было спаса-
теля, из кондиционера пахло гарью и т.д.

— Нам не хватает линейного персонала, 
— вместо традиционного «не нравится — не 
ешь» признались этим летом сначала сочин-
ские отельеры, а за ними и краснодарские 
с крымскими. — Началось еще в прошлом 
сезоне, а сейчас просто коллапс! 

Под «линейным персоналом» в гостинич-
ном бизнесе подразумеваются представители 
специальностей, обслуживающих отельный 
быт: горничные, повара, кухонные и техни-
ческие разнорабочие, медсестры, электри-
ки, сантехники и спасатели. Еще не хватает 
юристов (оперативно реагировать на кляузы 
отдыхающих) и продажников (впаривать от-
пускникам Черноморье по цене Мальдив), 
но даже это не так болезненно, как дефицит 
горничных. Некому убирать не только номера, 
но и общие помещения отелей. 

— Видимо, такую зарплату предла-
гаете, что никто не идет! 

— Мы ищем горничных на 75 тыс. руб. в 
месяц плюс питание и проживание в нашем 
отеле, — уверяет сочинский отельер. — А 
коллега в районе Туапсе берет на 60 тыс. руб. 
с полным пансионом, притом что отельчик у 
него всего на 15 номеров, убрать раз плюнуть! 
Но среди россиянок нет желающих. Приходит-
ся набирать мигранток на временную работу, 
на постоянную-то иностранцев мы взять не 
можем. Но это гостям не нравится: «Как мы 
можем оставлять ключ от номера женщине, 
которая сегодня здесь, а завтра ищи-свищи 
ее в Средней Азии!»

— Сразу после пандемии многие попро-
бовали сочетать работу и отдых на отече-
ственных курортах, — отвечают эксперты 
по рекрутингу на вопрос, правда ли никто не 
хочет убирать номера в отеле у моря, находясь 
в нем на полном пансионе с бонусом в 75 тыс. 
руб. в месяц. — Но большинство пришло к 
выводу, что игра не стоит свеч. Российские 
работодатели — это не европейцы, понимаю-
щие, что по окончании рабочих часов у их со-
трудника наступает личное время, даже если 
он остается в отеле, где работает. Многие, 
предоставляющие работникам проживание, 
воспринимают их как рабов, и рабочий день из 
8-часового превращается в круглосуточный, 
какой уж тут отдых. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Госдума приняла в первом чтении закон 
о трудовом воспитании в школах, и это вы-
звало неоднозначную реакцию в социальных 
сетях: нужно ли заставлять детей «работать 
дворниками»? Но эта дискуссия — лишь не-
значительная часть фундаментальной про-
блемы, от решения которой зависит будущее 
нашей страны.

Одна из медиакомпаний, изучая предпо-
чтения подростков, выяснила, что четверть 
опрошенных тинейджеров в будущем пла-
нирует работать из дома, на удаленке. Треть 
молодых людей в возрасте от 12 до 17 лет 
уверены, что будут руководителями компа-
ний, 15% собираются стать чиновниками, 8% 
готовы заняться наукой, 2% согласны стать 
продавцами. 6% не хотят работать вовсе, 
они ответили, что собираются жить за счет 
владения бизнесом.

Нравится ли вам мир этой детской меч-
ты — сплошь надомников, руководителей и 
госслужащих? Другой исследовательский 
портал привел свои цифры: 35% школьников 
мечтают заняться медиабизнесом, блогингом 
и кинопроизводством. Медицина и биотехно-
логии интересуют 28% опрошенных. Связать 
карьеру с информационными технологиями 
собираются 20% подростков. Еще 8% хотят 
пойти в индустрию моды и красоты, а 4% — 
стать правоведами.

С первого взгляда, будущий мир айтиш-
ников, блогеров и врачей не пугает, но только 
с первого... На самом деле реализация дет-
ских мечтаний приведет к миру голода и раз-
рухи. Современный человек с детства видит 
вокруг себя элементы комфорта, пользуется 
ими и даже воспринимает их как природное 
явление, как неотъемлемую часть мирозда-
ния. Из крана течет вода, свет включается 
кнопкой, в холодильнике всегда холодно, 
а зимой батареи горячие — это как смена 
дня и ночи, это естественно. О том, как вода 
попадает в дом, а электричество в розетку, 
даже взрослые люди не задумываются, точно 
так же, как не вспоминают путь продуктов от 
земли до прилавка супермаркета или даже 
до тарелки, поданной в кафе. 

А ведь для того, чтобы из крана текла 
вода, работают десятки тысяч людей, но труд 
их публике незаметен. Иногда среднему горо-
жанину случается увидеть водопроводчика, 
сантехника или даже экскаваторщика и свар-
щика. Однако работу оператора насосной 
станции на улице не увидишь. Не увидишь и 
работу электромонтеров, станочников, сбор-
щиков, воплощающих, материализующих 
свой труд в том самом насосе, что подает 
воду. Чугунолитейщика, медеплавильщика 
и тем более горняка тоже не встретишь в 
городе. А ведь без них не будет насоса и, 
значит, воды в квартире.

Многие ли знают, что к Wi-Fi в квартире 
имеет отношение… лесоруб? Сеть Интер-
нет это не картинка на экране ноутбука или 
смартфона, это именно сеть, физическая сеть 
оптоволоконных кабелей, которые опутывают 
всю страну. И для того, чтобы вы увидели ис-
комую картинку на экране, в тайге лесорубы 
должны расчистить полосу, по которой экска-
ваторщик прокопает пятиметровую траншею, 
и уже в нее ляжет кабель. 

Не только элементарный, привычный 
комфорт, но и само существование, сама 
жизнь человека обеспечивается трудом, кото-
рый не заметен. Дети не знают, что гамбургер 
приготовил не поваренок из фастфуда, а 
животноводы, трактористы, комбайнеры и 
тысячи других людей, создающих комбайны, 
производящих аграрные химикаты, обеспе-
чивающие все производства энергией.

Но если дети не знают об истинном 
устройстве мира, о происхождении привыч-
ного им комфорта и профессиях, стоящих за 
всем этим, как же они могут мечтать стать 
фильерщиком, сиккативоваром, галтовщи-
ком, смольщиком берд, бакелизаторщиком, 
судовым рубщиком или аппаратчиком коа-
гулирования шляма? Дети хотят в блогеры 
— и точка!

Только вот блистающий мир блогеров и 
айтишников обречен — этим талантливым 
ребятам нечего будет есть. Да и четверть 
молодежи, мечтающая о надомной работе, 
останется в своих домах без тепла, электри-
чества, без воды и еды.

Уже сейчас наблюдается резкий раз-
рыв между планами молодежи и запросами 
реальной экономики. На недавнем Петер-
бургском международном экономическом 
форуме вице-премьер Татьяна Голикова сооб-
щила, что для достижения технологического 
суверенитета в ближайшие пять лет России 
понадобится дополнительно как минимум 
миллион высококвалифицированных рабочих 
и инженеров. 

Майский опрос бизнеса показал мак-
симальную с 1996 года нехватку рабочих в 
промышленности. Самый большой дефицит 
кадров, как указывают авторы доклада, под-
готовленного Банком России, был зафикси-
рован на предприятиях легкой промышлен-
ности (-70%), в машиностроении (-35%) и на 
пищевых производствах (-25%).

По данным крупнейшего портала по тру-
доустройству, 37% всех вакансий — места для 
рабочих. С начала года количество вакантных 
мест для специалистов рабочих профессий 
выросло почти на 20%, достигнув 226,5 ты-
сячи. Промышленности нужны рабочие. Но 
не об этом мечтают подростки...

В сельском хозяйстве кадровый дефицит 
стал уже постоянным явлением. Понятно, что 
это во многом определялось диспропорцией 
зарплат. Но вот в разгар посевной кампании в 
Омской области механизаторам предлагали 
до трехсот тысяч в месяц со снижением до 
ста тысяч в межсезонье. Однако очередь из 
желающих не выстроилась.

Каждая третья вакансия на портале «Ра-
бота в России», а это около 660 тысяч рабочих 
мест, — в промышленности, производстве и 
сельском хозяйстве. Целый город среднего 
размера стоит пустым и ждет «жильцов». 
Но их нет. А это значит, что в стране будет 
меньше произведено продуктов и промыш-
ленных товаров. Это значит, что мы станем 
жить хуже.

Очевидные, лежащие на поверхности 
решения уже принимаются — работодатели 
поднимают зарплаты, регионы предоставля-
ют преференции работникам наиболее вос-
требованных специальностей, развивается 
инфраструктура в отдаленных и небольших 
городках, чтобы поднять общее качество 
жизни. Но все эти шаги не способны решить 
проблему дефицита кадров. До тех пор, пока 
молодежь не прочувствует, не осознает мате-
риальность мира и важность настоящего тру-
да, ситуация кардинально не изменится.

Говорят, в Северной Корее представите-
лей горожан, представителей интеллигенции 
регулярно вывозят на работы в село для того, 
чтобы они не отрывались от реальности, что-
бы не забывали, что хлеб не на полке магазина 
вырастает. В Советском Союзе практиковали 
трудовые десанты студентов и интеллигенции 
в подшефные колхозы и на предприятия, 
в этом тоже был психологический и даже 
идеологический смысл. В нынешней России, 
сколько бы президент ни говорил о ранней 
профориентации, все действия сводятся 
разве что к тестированию. Но, к сожалению, 
тесты готовят и проводят настолько же ото-
рванные от реального сектора люди, как и 
сами дети.

Фундаментальная проблема лежит в 
области мировосприятия, которое оторва-
но от материального мира, которое не за-
мечает материализованный труд во всем 
окружающем. И решить эту проблему быстро 
не получится.

Но законопроект о трудовом воспитании 
в школах это первый шажок в правильном 
направлении. Затем, все же очень надеюсь, 
начнет развиваться система профориента-
ции, двери заводов откроются для школьных 
экскурсий. И, возможно, через несколько лет 
опросы школьников не будут давать такие 
печальные своей оторванностью от жизни 
результаты, молодежь вернется из мира фан-
тазий в материальный мир.

В России около 20% жилья, по данным 
Росстата за 2022 год, не оборудовано цен-
трализованной канализацией. Это значит, 
что в стране должно быть огромное количе-
ство ассенизаторов и водителей илососов, 
которые выкачивают выгребные ямы. Если 
их не будет, пятая часть россиян, прости-
те, утонет в нечистотах. Но какой процент 
опрошенных школьников высказал желание 
работать ассенизатором? Нулевой. А делать 
эту работу надо.

Так получилось, что в 90-е наше сознание 
перевернули. Если раньше элитой называли 
токарей-виртуозов, то теперь в «элиту» за-
писываются те самые 6%, которые собира-
ются жить бездельниками за счет созданного 
родителями бизнеса. Уважение к рабочим 
профессиям, взращенное в пролетарском 
государстве, превратилось в презрение к 
грязной работе. Теперь все ищут легких денег. 
И социальное устройство к тому подталки-
вает. Ребенок видит, что отдельные блогеры 
зарабатывают фантастические деньги — если 
только налоговая задолженность под мил-
лиард, то что уж говорить о доходах. Да, это 
единицы. Но если пойти в блогеры, шанс 
стать миллиардером не нулевой. А вот если 
станешь рабочим — миллионером не станешь 
гарантированно. 

Увы, в рыночной экономике успех меря-
ется деньгами, этого не изменить. Однако 
уважение определяется не только возмож-
ностью накупить ненужных сверхдорогих 
аксессуаров — часы за тысячу показывают 
время не хуже, чем часы за миллион. Важен 
еще взгляд общества на проблему. 

Вспомните популярное в свое время 
стихотворение Владимира Маяковского «Кем 
быть?». В нем «вкусно», с любовью описаны 
несколько профессий. А как популярны были 
в кино фильмы жанра «производственная 
драма»! Монтажников-высотников помните? 
Даже мелодрамы не обходили производства 
— та же «Москва слезам не верит». Даже 
комедии не избегали темы труда, в фильме 
«Операция «Ы» и другие приключения Шу-
рика» показана стройплощадка, где к труду 
приобщали антиобщественного Федю.

А теперь вспомните современный фильм, 
который показывал бы, как создаются любые 
элементы нашей материальной цивилизации. 
Нет, в произведениях искусства теперь все 
есть заранее, как электричество в розетке и 
вода в кране. Но если мастера художествен-
ного творчества начнут уделять внимание лю-
дям труда, рабочим профессиям, это сможет 
изменить отношение публики к труженикам. 
Ведь если труд того же ассенизатора необ-
ходим, то он должен быть и уважаем. 

ЗА БУГРОМ

ЗАКОН

ОТДЫХ

Дмитрий КРАСНОВ, почетный адвокат России, 
член Общественной палаты Москвы
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МИЛЛИОН ДЛЯ ПОЛИЦЕЙСКОГО
Беспорядки выявили трещины 
во французском обществе

СЕГО ДНЯ

АЛИМЕНТЩИКИ БУДУТ 
ПЛАТИТЬ ПО-СТАРОМУ

ОТ ДЕТСКИХ МЕЧТАНИЙ К РЕАЛЬНОМУ ТРУДУ
«Сияющий мир» блогеров и айтишников может 

погибнуть от голода и разрухи

ПОЛНЫЙ ПАНСИОН, ВКЛЮЧАЯ ШВАБРУ
Черноморскую ривьеру 
некому прибирать
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1 июля 2003 года вступил в силу 
закон «Об обязательном страхова-
нии гражданской ответственности 
владельцев транспортных средств», 
призванный прекратить беспредел 
на дорогах, защитить имуществен-
ные интересы и здоровье водителей. 
За 20 лет «автогражданка» прошла 
большой путь и стала самым мас-
совым страховым продуктом в РФ. 
«МК» решил подвести итоги, расска-
зать о хронических болячках полиса 
ОСАГО и заглянуть в его ближайшее 
будущее. 

Вехи эволюции

Как сообщил «МК» член правления СК 
«Росгосстрах» Денис Макаров, за 20 лет ОСА-
ГО серьезно эволюционировало: в разы вы-
росли лимиты страхового возмещения — со 
120 тыс. руб. до 400 тыс. за ущерб автомобилю 
и имуществу, со 160 тыс. до 500 тыс. — за вред 
жизни и здоровью.

Важной вехой в становлении нового ин-
ститута стало прямое возмещение убытков 
по ОСАГО. С 2009 года потерпевшие в ДТП 
обращаются за выплатой к своему страхов-
щику. В 2009 году появился европротокол, 
упростивший процедуру урегулирования 
ДТП, с 2019-го извещение об аварии можно 
оформить через мобильное приложение Го-
суслуги.Авто. 

В 2015 году полис ОСАГО оцифровали. 
Бланки полисов Гознака, которые надо было 
возить с собой, начали вытеснять электрон-
ные договоры, действительность которых 

можно проверить онлайн на сайте Россий-
ского союза автостраховщиков.

В 2019 году ввели тарифный коридор, 
из-за которого аккуратные водители получи-
ли более низкий тариф. Страховщики стали 
оценивать каждого клиента индивидуально. 
Введение единой методики расчета снизило 
количество споров, расчет стал прозрачным. 
Кроме этого сократился срок урегулирования 
страховых случаев: 20 дней вместо 30. 

Как отметил «МК» вице-президент «Ре-
нессанс страхования» Сергей Демидов, ОСА-
ГО в целом оправдало ожидания: у каждого 
автовладельца появилась гарантия возме-
щения ущерба в случае ДТП. Ранее часто 
возникали ситуации, когда у виновника просто 
не было денежных средств на возмещение, 
что приводило к конфликтам и долгим судам. 
Сейчас про эти проблемы забыли.

«ОСАГО выполняет большую социально-
значимую функцию — предоставляет стра-
ховую защиту и для виновников ДТП, и для 
потерпевших. При его появлении существенно 
снизилось количество автоподстав на до-
рогах», — подчеркнул директор дирекции 
розничного бизнеса «Ингосстраха» Виталий 
Княгиничев.

Хронические болячки

Но не все из задуманного удалось реа-
лизовать. По мнению Макарова, к сожале-
нию, далеко не все автомобилисты понимают 
ценность ОСАГО и порой считают его одной 
из разновидностей налога на владение ма-
шиной. И потому выбирают страховщика не 
по надежности, стабильности или качеству 

сервиса, а по цене. И часто, сделав такой 
выбор, разочаровываются при наступлении 
страхового случая. «Сохраняющаяся неудо-
влетворенность «автогражданкой» части ав-
томобилистов говорит о том, что не все цели 
достигнуты», — заметил эксперт.

Как признал Княгиничев, в последнее 
время многие автовладельцы стали вообще 
отказываться от полисов. По этой причине 
ряд страховщиков предложили в некоторых 
регионах дополнительно приобретать полисы, 
которые защитят в случае, если у виновника 
ДТП нет полиса «автогражданки».

Еще одна злободневная проблема — мо-
шенники на дорогах. Условно все преступные 
схемы можно разделить на две группы. Первая 
— умышленные ДТП, в которых все участ-
ники якобы случайной аварии объединены 
одним умыслом — добиться от страховщика 
максимально возможной выплаты по полису. 
Вторая группа — автоподставы, когда вино-
вник ДТП не вовлечен в преступный замысел 
потерпевшего. 

В последнее время страховщики до-
бились определенных успехов в борьбе со 
злоупотреблениями правом. Но, как отметил 
Макаров, на смену регионам, где страхов-
щики совместными усилиями с властями и 
правоохранительными органами переломили 
ситуацию, приходят другие — это четко по-
казывает мониторинг ЦБ, регулярно пере-
сматривающего «цветовые» характеристи-
ки субъектов федерации в зависимости от 
частотности страховых случаев по ОСАГО 
и соотношения выплат по суду к общему ко-
личеству урегулированных убытков. Сейчас, 
по словам страховщика, в лидеры по доле 
судебных выплат вышла республика Ма-
рий Эл, где подняли голову т.н. «аваркомы», 

перекупающие у автомобилистов права 
требования к страховщикам прямо на месте 
ДТП. Негативные тенденции, естественно, 
напрямую сказываются на уровне тарифов 
в регионе и доступности полисов.

Как считает заместитель гендиректора 
РЕСО-Гарантия Игорь Иванов, бизнес т.н. 
«автоюристов» процветает из-за пробелов 
в законодательстве и медленной реакции 
правоохранительной системы. Для реше-
ния этой проблемы, по его мнению, надо 
изменить законодательство в части запре-
та уступки прав требования третьим лицам. 
Новеллы следует направить на получение 
страховых выплат самим потерпевшим, а не 
его представителям. 

Добавим, что в прошлом году автостра-
ховщики впервые за 20 лет столкнулись с 
беспрецедентным ростом цен на запчасти. 
В результате в январе-марте по сравнению с 
аналогичным периодом прошлого года сред-
няя премия по полису ОСАГО выросла на треть: 
почти на 2 тыс. руб. — с 5996 руб. до 7949 руб. 
Правда, сейчас за счет параллельного импор-
та ситуацию удалось взять под контроль. И во 
II квартале тарифы немного снизились. 

Что дальше?

Институту ОСАГО в РФ есть куда разви-
ваться. Так, с 15 июля через личный кабинет 
на Госуслугах будет доступно электронное 
урегулирование ОСАГО по европротоколу. 
До этого в электронном виде можно было 
оформить только извещение о ДТП. 

По прогнозу Княгиничева, ОСАГО про-
должит переход «на цифру». Электронные 
сервисы глубже проникнут в процессы заклю-
чения договоров и урегулирования убытков. 
«В перспективе трех лет бумажные полисы 
на типографских розовых сохранятся, но 
их доля существенно снизится», — уверен 
страховщик. 

Иванов ожидает, что на горизонте трех 
лет повысится лимит ответственности как 
за вред имуществу, так и за вред жизни и 
здоровью. Демидов надеется, что завершит-
ся проект по либерализации ОСАГО, когда 
коридор станет шире, а ряд коэффициентов 
будет отменен. Это поможет сделать цену на 
ОСАГО еще более справедливой.

Сергей АРТЕМОВ.

— Российский рынок акций показал 
сильную динамику в первом полугодии 
2023 года. Индекс Мосбиржи прибавил с 
начала года +29% и достиг отметки в 2800 
пунктов. Мы предполагали рост к уровням 
2300–2350, рынок оказался более устойчив 
к негативу. Ряд рисков, которые мы закла-
дывали, не проявил себя в должной мере 
(риск-премия и налоговый риск). Зато на 
рынок пришли высокие дивиденды «Сбера» 
и «Лукойла», которые помогли рынку завер-
шить полугодие на высоких уровнях (даже 
на фоне роста внутриполитических рисков). 
В июне индекс полной доходности (т.е. с 
учетом дивидендов) рос уже девятый месяц 
подряд, показывая самое продолжитель-
ное ралли почти за всю свою историю. На 

текущий момент мы считаем целесообраз-
ным перейти в защитную стратегию. Меняем 
прогноз по рынку с умеренного роста на 
консолидацию в ближайшие недели около 
уровня 2800 пунктов по индексу Мосбиржи 
с возможной последующей коррекцией в 
течение июля–августа. 

Дмитрий БАЖЕНОВ, 
старший аналитик 

ИК «КИТ Финанс Брокер»:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ 
НА 04.07.2023

2801,27
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— Основным событием прошедшей 
недели стало стремительное ослабление 
национальной валюты. Рубль потерял 5,7% 
к доллару США и 5,9% — к евро. Валютные 
пары USD/RUB и EUR/RUB завершили тор-
ги на отметках 89,55 руб./$ и 97,80 руб./€ 
соответственно. 

Мы считаем, что общий тренд на 

ослабление курса может продолжиться и 
на текущей неделе. Причинами стреми-
тельного пике рубля помимо завершения 
июньского налогового периода также вы-
ступили геополитические опасения и из-
менение структуры платежного баланса, 
связанное со снижением цен на основные 
товары российского экспорта. В целом ра-
стущая валюта традиционно является одним 
из сильных проинфляционных факторов, и, 
учитывая, что Банк России был все ближе и 
ближе к повышению ставки на предыдущих 
заседаниях, все более вероятным видится 
то, что регулятор может перейти к ужесто-
чению денежно-кредитной политики на бли-
жайшем заседании в июле. Сложившаяся 
ситуация вынудила зампреда ЦБ РФ Алексея 
Заботкина дать комментарий, в котором он 
заявил, что Банк России не видит рисков 
для финансовой стабильности в текущем 
ослаблении рубля, а динамика курса и ее 
влияние на динамику инфляции будет учтена 
на следующем заседании совета директоров 
Центробанка.

Виктор ГРИГОРЬЕВ, 
старший аналитик 

дирекции операций на 
финансовых рынках банка 

«Санкт-Петербург»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 04.07.2023

89,3255

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

ТОП-10 страховщиков ОСАГО 
за I квартал 2023 года 
(млрд руб.)
Место Компания Сборы Выплаты

1 РЕСО-Гарантия 11,8 5,7
2 «Ингосстрах» 11,3 6,9
3  «Альфа
 Страхование» 9,9 5,8
4 ВСК 7,3 3,9
5  «Росгосстрах» 4,7 3,3
6  СОГАЗ 3,5 2,9
7 «Ренессанс 
 Страхование» 3,1 2,0
8  «Югория» 3,1 1,8
9 «Тинькофф 
 Страхование» 2,7 1,0
10 МАКС 1,9 1,2

 По данным ЦБ. 

20 лет назад в России появились полисы ОСАГО
«АВТОГРАЖДАНКА» ОТМЕТИЛА ЮБИЛЕЙ

Авторы исследования от-
мечают, что трудовое до-
стижение первого квартала 
нынешнего года обеспечили 

женщины. За последний год мужчины при-
бавили в своей работе всего 4 минуты, тогда 
как слабый пол — целых 27 минут. 

Тем не менее мужчины традиционно 
вкалывают больше женщин примерно на 1 
час 45 минут. То есть в среднем получается 
39 часов 21 минута у них и 37 часов 36 минут 
у женщин. В общем, понятно, почему муж-
чины увеличили трудовую неделю только на 
4 минуты: у них резервов рабочего времени 
почти не осталось. В целом фактическая про-
должительность рабочей недели выросла за 
год на 15 минут.

Ну а меньше всего россияне трудились 
в разгар пандемии коронавируса, всего 31 
час 37 минут.

Кстати, исследование весьма репрезен-
тативное: оно проводилось на основе данных 
Росстата, в опросе участвовало 77 тысяч 
человек в возрасте от 15 лет. 

Как считают эксперты, рост рабочей за-
грузки у россиян в первую очередь связан с 
нехваткой кадров. В период минимальной 

безработицы в стране работать приходится, 
как поется в старой песне, «за себя и за того 
парня». Тем более что есть материальный 
стимул выпускать больше продукции: с начала 
нынешнего года зарплата в промышленном 
секторе экономики, согласно официальным 
данным, увеличилась.

Но здесь возникает главный вопрос: по 
Трудовому кодексу продолжительность ра-
бочей недели в нашей стране должна быть 
40 часов. И кажется странным, что, даже ре-
кордно увеличившись, она остается меньшей, 
чем отмерено законодательством. Как такое 
может быть?

— 40 часов это предельная продолжи-
тельность рабочей недели, — поясняет Павел 
Кудюкин, профсоюзный деятель, бывший за-
меститель министра труда РФ. — Но у нас есть 
категории работников, имеющих по разным 
причинам сокращенную рабочую неделю. 
Например, у педагогов она составляет 35 
часов, хотя они, как правило, работают не на 
одну ставку. Есть работы, связанные с вред-
ными и тяжелыми условиями труда: шахтеры, 
металлурги… По этой причине средняя про-
должительность рабочей недели в России не 
40 часов, а меньше.

— Исследование основывается на 
результатах опроса россиян. Никто над 
душой с секундомером не стоял, хроно-
метраж не проводился. Насколько можно 
доверять этому исследованию?

— Данные любого опроса всегда не до 
конца точны. Однако на больших выборках 
отклонения вправо-влево нивелируют друг 
друга. Они не дают точности до минуты, но 
показывают тенденцию. Факт, что рабочие 
смены становятся плотнее. У многих россиян 
появились сверхурочные часы, особенно на 
предприятиях, выполняющих оборонный за-
каз. На многих производствах работодатели 
могут вводить сверхурочку даже без согласия 
работника. Это тоже одна из причин увеличе-
ния продолжительности рабочей недели.

— Некоторые эксперты считают, что 

на этот показатель повлияло и введение 
2–3-сменного графика работы…

— Нет, увеличение количества смен на 
продолжительность рабочей недели никак 
не влияет. Более того, ночная смена по за-
конодательству является укороченной, то 
есть она, наоборот, сокращает среднюю про-
должительность рабочей недели.

— Бытует мнение, что россияне, мягко 
говоря, не всегда используют рабочее 
время по прямому назначению. Часто 
перекуривают, отдыхают. Результаты ис-
следования показывают, что ситуация 
меняется?

— В Европе есть две страны с самой 
большой продолжительностью рабочей не-
дели. Это Россия и Греция. Другое дело, что 
продолжительность недели у нас большая, 
а производительность труда низкая. Многое 
зависит от умения работодателя организовать 
ритм производства.

— Перекуры в рабочую смену — они 
запланированы законодательством? Без 
них наемному работнику совсем хана… 

— Они называются физиологическими 
перерывами, но их количество и продолжи-
тельность не регламентированы. Это опреде-
ляется локальными нормативными актами 
или просто обычаями, сложившимися на 
производстве.

Владимир ЧУПРИН.
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ПЯТИДНЕВКА СТАЛА ДЛИННЕЕ

Налицо весьма нелогичная, лишенная смысла 
картина. С одной стороны, у нас сдувается госу-
дарственная казна, курс нацвалюты лихорадит, 
с экспортом и собираемостью налогов про-
блем все больше, инфляция раскручивается, 
Минфин и ЦБ ломают голову, где взять денег 
на затыкание дыр. Вместе с тем у нас замеча-
тельно себя чувствует сверхкрупный частный 
бизнес, который на самом деле плоть от плоти 
государства и, по идее, не должен оставаться 
безучастным к злоключениям экономики, тес-
нейшим образом с ним связанной. Его капита-
ны поголовно находятся под персональными 
санкциями ЕС, многие отрезаны от прежних 
рынков сбыта, их продукция сильно потеряла в 
цене. Казалось бы, именно эти люди и возглав-
ляемые ими компании органично смотрелись 
бы в роли самых пострадавших. Но нет. 

Можно, конечно, попытаться присмотреть-
ся к их конкретным действиям и корпоратив-
ной специфике, попытаться разгадать секрет 
успешности. Скажем, «Новатэк» Леонида 
Михельсона (ставшего богаче на $1,5 млрд) 
вполне грамотно продвигает перспективные 
СПГ-проекты, не отставая от общемирового 
тренда. «Лукойл», располагая разветвленной 

сетью НПЗ в Китае и на других азиатских рын-
ках, в целом смог сохранить былые объемы 
прибыли. Но за этими «деревьями» трудно не 
увидеть леса. Получается, что государство 
от торговли нефтью и газом под санкциями 
и с дисконтами получает все большую дыру в 
бюджете, а нефтяные и газовые «олигархи» при 
тех же сложностях и ограничениях — сплошные 
прибыли и приросты активов. Причем насчита-
ли им эти профиты не какие-то там карманные 

пресс-службы, а международное агентство, 
которое трудно заподозрить хоть в каких-то 
симпатиях к России.

Проблема нехватки денег в стране отча-
сти проистекает из извечного упования биз-
несов на господдержку: предприниматели 
попросту не приучены конкурировать друг с 
другом. Суть в том, что в России параллельно 
существуют как бы две экономики. Одна — 
общая, так сказать, народно-хозяйственная, 

непосредственным образом связанная с насе-
лением. Другая — олигархическая, элитарная, 
которая обслуживает сама себя, в отрыве от 
всего происходящего в стране. 

Сюжет с разбогатевшими предпринимате-
лями — это скорее исключение из общего пра-
вила. Сверхкрупный бизнес уже очень давно, 
лет 15–20, живет по принципу «приватизируем 
прибыль, национализируем убытки». Как только 
у богатых возникают проблемы, к примеру, 
вероятность невыплат зарплат рабочим — 
обитателям моногородов, они вспоминают 
про государство. Такая вот удобная схема: 
капитализм для себя, госплан — для нуждаю-
щихся. Санкции, международная изоляция 
России, растущий дефицит бюджета мало что 
меняют. И сегодня прибыль не реинвестируется 
в производство и не уходит на благотвори-
тельность, но вывозится за рубеж, оседает в 
островных офшорах, в Дубае и прочих «дру-
жественных» юрисдикциях вместо ставшего 
токсичным Лондона. Так работает система, 
как говорится, двойных стандартов: одни в 
России замечательно торгуют и развиваются, 
невзирая на глубокий кризис, а другим госу-
дарство указывает на объективные трудности, 
на козни Запада, на падающие сырьевые цены 
и сломанную логистику. Пир во время чумы, 
честное слово. 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПИР ВО ВРЕМЯ САНКЦИОННОЙ ЧУМЫc 1-й стр.

SWIFT В ОБМЕН НА ХЛЕБ
Москва пригрозила выйти из зерновой сделки, 
если ее требования снова проигнорируют
Слова российских высокопоставленных лиц о нежелании продлевать зер-
новую сделку никогда ранее не звучали так грозно, как перед 17 июля. В 
этот день будет принято решение о дальнейшем участии нашей страны в 
этой черноморской инициативе. Интриги добавила газета Financial Times 
(FT), сообщившая об изучении Евросоюзом предложения Москвы разре-
шить подсанкционному Россельхозбанку создать «дочку», которую можно 
подключить к системе международных переводов SWIFT для оплаты зер-
нового экспорта. О том, удастся ли договориться на этот раз, поспорили 
эксперты. 

С высоких трибун не раз заявляли о 
желании нашей страны выйти из зерновой 
сделки, поскольку требования России не 
выполняются. На это указывали в последние 
недели и зампред Совбеза РФ Дмитрий 
Медведев, и глава МИД Сергей Лавров, 
и пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков. 

Игнорировать, как это было ранее, за-
явления из Москвы в этот раз в Европе, судя 
по всему, не стали. Так, в статье FT отмеча-
ется, что власти ЕС рассматривают возмож-
ность разрешить отрезанному от SWIFT из-за 
санкций Россельхозбанку (РСХБ) создать 
«дочку», которую подключат к этой системе. 
Этот сценарий европейцы рассматривают 
как «наименее худший вариант». Но вопрос 
осложняется тем, что речь идет о полностью 
государственном банке. 

По словам доцента кафедры кор-
поративного управления и инноватики 
РЭУ им. Плеханова Максима Максимова, 
РСХБ является основой для технического 
обслуживания экспорта отечественной 
сельхозпродукции на мировые рынки. Не-
дружественные страны категорически от-
казываются оплачивать данные поставки 
в рублях или иной приемлемой для нашей 
стороны валюте. В этой связи расчеты 
могут быть осуществлены только в дол-
ларах или евро, что требует подключения 
РСХБ к SWIFT. Напомним, что еще 23 июня 
ЕС распространил коммюнике, в котором 
говорилось, что он в принципе не рассма-
тривает возможность переподключения 
Россельхозбанка к SWIFT и ждет выполне-
ния зерновой сделки без дополнительных 
условий, напомнил эксперт. 

На странную задумчивость якобы за-
интересованного в продлении зерновой 
сделки Евросоюза указал и официальный 
представитель Кремля Дмитрий Песков. 
«Пока нам нечего сообщить по выполнению 
той части договоренности, которая каса-
лась российской стороны», — отметил он, 
комментируя статью FT. Песков добавил, 
что «еще есть какое-то время до истечения 
срока, но надежд не так много».

По мнению ведущего аналитика Freedom 
Finance Global Натальи Мильчаковой, в этом 
году компромиссное решение вряд ли бу-
дет найдено. Единственным бенефициаром 
сделки, если бы она состоялась, был бы 
президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган, 
но он накануне выборов уже получил от 
этой инициативы все возможные полити-
ческие дивиденды. «Скорее всего, далее 
события будут развиваться таким образом: 
чиновники ЕС будут говорить, что зерновую 
сделку продлевать необходимо, но не будут 
предлагать никаких конкретных путей ее 
решения, которые устроили бы Россию», 
— прогнозирует эксперт. 

По данным ООН, доля России в миро-
вом экспорте пшеницы до прошлого года 
составляла 20%, Украины — 10%. Из-за про-
буксовки зерновой сделки мир недополучает 
почти 30% пшеницы из этих двух стран, а 
это, соответственно, ведет к росту цен на 
муку, хлеб и другие продукты питания. В ЕС 
сохраняется высокая инфляция, поскольку 
он сам искусственно создал дефицит про-
довольствия, отмечает Мильчакова.

Если Россия выйдет из сделки или 
добьется своего в этот раз, то она только 
выиграет. «На мировом рынке цена пшеницы 
снизилась с мая прошлого года почти в два 
раза, — напоминает начальник аналитиче-
ского управления банка БКФ Максим Осад-
чий. — Россия как крупнейший экспортер 
пшеницы заинтересована в повышении цен 
на нее, угроза отказа от продления сделки 
позволит нам увеличить доходы от экспорта 
зерна». Кроме того, зерновая сделка яв-
ляется инструментом влияния на страны 
Запада, использование которого позволяет 
снижать санкционное давление на Россию. 
Если удастся «продавить» их — добиться 
подключения РСХБ к SWIF, то далее можно 
выставлять новые требования. Хотя анали-
тики и не исключают того, что наша страна 
снова продлит зерновую сделку и из-за не-
желания обострять геополитические пробле-
мы и портить отношения с Турцией и ООН, 
являющимися гарантами соглашений. 

Наталия ТРУШИНА.
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Новость о том, что на-
следник известного 
российского актера 
Александра Поро-
ховщикова Вахтанг 
Барабадзе ликви-
дирован на Донбассе 
российскими воен-
ными, активно об-
суждают в актерской 
среде. После того как 
фотографии убитых 
грузинских наемни-
ков появились в Сети, 
многие не поверили 
своим глазам. Среди 
снимков уничтожен-
ных боевиков оказа-
лось и изображение 
Вахтанга Барабадзе. 
«МК» удалось выяс-
нить подробности.

Оказалось, что Вахтанга уничтожили в Артемовске. Российским 
артиллеристам удалось накрыть блиндаж с грузинскими наемниками. 
Барабадзе вместе с соотечественником благодаря точному удару 
были уничтожены сразу, еще несколько боевиков из грузинского 
легиона получили тяжелые ранения.

На стороне Украины Барабадзе воевал около года. Хотя боевого 
опыта у него совсем не было: за плечами только служба в армии. 
Зато был опыт телевизионный: несколько лет назад он приезжал в 
Россию для участия в ток-шоу. Вахтанг сделал тест ДНК, который 
показал отсутствие родства с актером. Но, несмотря на это, расста-
ваться с наследством он не пожелал. Мол, будет руководствоваться 
решением суда, а не телевизионным ДНК-тестом.

Несмотря на отсутствие боевого опыта, Барабадзе решил от-
правиться на Украину почти сразу после начала СВО.

«Он приезжал в отпуск в Грузию, родные отговаривали его от 
новой поездки на Украину. Но Вахтанг никого не слушал, стоял на 
своем. Поеду — и все», — сообщили наши источники.

К слову, в России в прошлом году Барабадзе объявили в розыск 
за участие в военных действиях на стороне ВСУ.

Ликвидировали его еще в апреле, но больше двух месяцев 
не могли предать земле. Похоронить Барабадзе удалось только в 
июне в Грузии.

При этом мало кто знает, что Вахтанг, судя по всему, является 
тем самым «родственником» легендарного актера Александра По-
роховщикова, который в итоге распорядился всем наследством 
именитого актера.

Официально единственным наследником Пороховщикова стал 
Шалва Барабадзе. Шалва по документам младший сын отца Поро-
ховщикова, который родился в Грузии. Этот факт пытались оспорить, 
в том числе научными методами. В студии одного из телевизионных 
шоу был проведен ДНК-тест с Вахтангом Барабадзе (сын Шалвы), и 
этот тест подтвердил отсутствие родства со знаменитым актером. 
Но дело это не изменило: все движимое и недвижимое имущество 
Пороховщикова по закону досталось Барабадзе. Продажей иму-
щества актера занимался как раз Вахтанг. По словам близких, с 
оставшимся от Пороховщикова добром он особо не церемонился, 
выкинув на помойку не только личные вещи, но и уникальные архивы 
актера, включая редкие фотографии. 

Новость о том, что Барабадзе воевал на стороне ВСУ, стала 
шоком для настоящих родственников Пороховщикова. Племянница 
артиста Наталья Дмитриева призналась, что о Вахтанге в последнее 
время ничего не слышала. 

— Мы с ними не общаемся, — сообщила «МК» Наталья. — На 
фотографиях — он. Но я не знала, что он воевал против России, 
забрав у русского родственника все. Какие двойные стандарты! За 
деньги Пороховщикова на фронт собрался. А наш суд отдал этой 
семье все наследство народного артиста России. Бумеранг догнал 
их семью.

Корреспонденты «МК» позвонили на грузинский номер Вахтанга 
Барабадзе и с удивлением обнаружили, что он по-прежнему включен. 
После продолжительных гудков трубку неожиданно сняла девушка, 
которая отказалась представляться.

— Можно ли услышать Вахтанга? — поинтересовались корре-
спонденты «МК». Девушка заметно занервничала и после продол-
жительной паузы заявила, что никакого Вахтанга она не знает.

Дмитрий ИЛЬИНСКИЙ.

c 1-й стр.
Первым пунктом стал отель «Тре-
зини» на Университетской на-
бережной. По данным СМИ, сама 
гостиница принадлежит При-

гожину, а в ее дворе якобы располагается 
офис основателя ЧВК «Вагнер». Именно во 
внутреннем дворе «Трезини» нашли «Газель», 
в которой обнаружили коробки с деньгами. 

Сама гостиница функционирует. Швейцар 
на входе в отель подтвердил, что проблем 
нет. От вопросов про Пригожина и «Газель» 
уклонился.

— С чего вы взяли, что это отель При-
гожина? Вас послушать, так складывается 
ощущение, что весь Санкт-Петербург ему при-
надлежит. Про «Газель» с деньгами не слышал. 
Никакой тайной парковки у нас нет, вот одна 
перед вами, — указал на набережную.

Внутренний двор отеля «Трезини» спрятан 
от посторонних глаз в Адмиралтейском пере-
улке. Та самая «Газель» плотно припаркована 
к гаражу. Передняя дверь со стороны пасса-
жирского сиденья повреждена. На земле — 
битые стекла и табличка: «Мешает машина? 
Извините — звоните». Сама «Газель» целая. 
В салоне все чисто.

Двор-колодец, где, вероятно, находится 
офис Пригожина, располагается чуть дальше. 
Оттуда утром в пятницу вышли трое мужчин. 
Один из них усмехался: «Прикиньте, все при-
шлось сдать — не только оружие забрали, 
но и форму». Вряд ли гражданские стали бы 
вести такие беседы.

На стене дома висит табличка: «Пар-
ковочные места предназначены для гостей 
и служебных автомобилей отеля «Дворец 
Трезини». 

Пока я осматривала двор, сюда вошел 
мужчина в костюме. «Спускайся, выноси 

бюджет «Конкорда», — дал распоряжение 
по телефону. В этот момент стало понятно, 
что я не ошиблась адресом.

Из одного подъезда вышла девушка. 
Передала мужчине пачку листов А4.

— А мне-то что делать? — спросила 
дама.

— Иди чай пей, да просто посиди. Если 
что изменится, я наберу…

Двор производит удручающее впечат-
ление. Дома здесь кажутся полужилыми. 
Судя по пыльным окнам, жильцов немного. 
В одном из подъездов, видимо, когда-то 
располагалась спортивная секция: окна 
облеплены наклейками физкультурников, 
на двери потертая надпись: «Я помню. Я 
горжусь».

Дальше я отправилась в офис «Конкор-
да» на набережной Лейтенанта Шмидта. 

Особняк находится в пяти минутах ходьбы 
от гостиницы. Парковка пустовала. Окна за-
шторены плотными жалюзи.

На вахте — одинокий охранник. Мужчина 
явно не обрадовался моему визиту. На во-
прос, работает ли компания, кивнул.

— А почему людей нет? — спросила я.
— Вы слишком много вопросов за-

даете. Я вообще не хочу с журналистами 
разговаривать.

«Приезжайте в Молькино»

Еще одно детище Евгения Пригожина — 
медиахолдинг «Патриот». В пятницу стало 
известно о роспуске компании. Медиахол-
динг находился на Приморском проспекте, 
в одном из современных ЖК. Вход на терри-
торию по пропускам.

— Уже давно все выехали и всё вывез-
ли, никого там нет, — тормознул меня перед 
шлагбаумом охранник и предупредил, что 
съемки корпусов запрещены.

— Наверняка кто-то еще вещи собирает. 
Недавно еще все там сидели.

— Недавно и солнце по-другому светило, 
— философски заметил мужчина и попросил 
покинуть объект.

Иду на поиски пунктов приема в ЧВК «Ваг-
нер». В марте частная военная компания раз-
местила объявления о наборе сотрудников. На 
страничке в соцсети указали шесть адресов 
в Санкт-Петербурге. В основном это были 
бойцовские клубы. 

Один из таких клубов, «Монарх», рас-
полагается на окраине Питера. Вот только 
найти секцию оказалось непросто. Гугл-карта 
не помогла. Зато помог охранник, который 
дежурил у соседнего корпуса СПбГУТ.

— Так просто вы эту контору не найде-
те, — улыбнулся мужчина. — Пройдете по 
университетской территории, там увидите 
неприметный вход в заборе, за ним гаражи, 
вот туда ныряйте…

Клуб представляет собой двухэтажное 
серое здание. Вокруг гаражи, заброшенные 
постройки и подобие стадиона с ржавыми 
футбольными воротами. При входе в клуб ви-
сят наклейки ЧВК «Вагнер». Такая же наклейка 
была на припаркованной здесь иномарке.

Ко мне подошел молодой человек. Пред-
ставляться отказался. В здание не пропустил. 
Долго выяснял, как я узнала адрес и откуда 
у меня информация. На вопрос, проводится 
ли здесь вербовка в «Вагнер», мужчина про-
молчал. Дал телефон «горячей линии» ЧВК: 
«Звоните и выясняйте». На том конце провода 
мне пояснили: «Женщин мы не принимаем, 
а мужчин берем. Приезжайте в Краснодар-
ский край в Молькино. Остальные пункты 
закрыты. И в Питере тоже ничего больше не 
работает».

«Вернули «КамАЗ» 
техники»

Последним пунктом моей программы 
стал «ЧВК Вагнер Центр», где после мятежа 
Пригожина проходили обыски.

Попасть туда просто так не получится. 
Руководитель пресс-службы Анна Замараева 
согласилась провести нам экскурсию и рас-
сказать о последних событиях.

Меня проводили в аудиторию, где за 
круглым столом сидели молодые ребята и 
девушки. На вид им от 18 до 23 лет. Мне по-
яснили: это юные резиденты центра. Резиден-
ты имеют возможность бесплатно получать 

офисные и производственные помещения 
для реализации своих проектов.

Собравшимся устроили опрос, как они 
видят свое будущее, зачем находятся здесь, 
как отнеслись к поступку Пригожина, готовы 
ли пойти на СВО. При мне из восьми чело-
век довольно размыто отвечал только один 
парень. Остальные молчали.

Дальше мне представали еще двух ре-
зидентов. Один из них Дмитрий. Мужчина 
был в камуфляжной форме.

— Я был на СВО, сейчас в служебной 
командировке, — начал повествование Дми-
трий. — Являюсь одним из самых первых 
резидентов центра, у меня свой телеграм-
канал. Занимаюсь гражданской поддержкой 
СВО. Мне выдали компьютер.

Я попросила мужчину конкретизировать 
его деятельность.

— Пишу в прокуратуру, МВД, ФСБ на лю-
дей, которые нарушают закон, пишут «утки», 
рассказывают про прошлое бойцов, хотя они 
кровью смыли свои грехи. Я нахожу паблики 
в соцсетях, которые ведут подрывную дея-
тельность, расшатывают обстановку.

Второй резидент — Сергей Чаулин. 
Мужчина родился в Эстонии, откуда его в 
феврале депортировали за политическую 
деятельность. В центре он помогает коллегам 
по несчастью.

— Нас в Питере оказалось три человека, 
которых депортировали из Эстонии, — рас-
сказывает мужчина. — Мы решили создать 
кол-центр для помощи депортированным из 
стран Балтии. Там создали такие условия, 
что за малейшие провинности можно по-
пасть на штраф, либо в тюрьму, либо тебя 
депортируют. Тут нам предоставили поме-
щение и возможность заниматься такими 
случаями.

Меня депортировали из страны прямо 
в рабочей робе, зимой выставили на мост и 
сказали: «Иди». Причиной послужило то, что я 
собирал гуманитарную помощь для Донбас-
са, являлся руководителем «Бессмертного 
полка»… Да много что делал.

В Эстонии у Сергея остались жена, дети, 
внуки. Они в Россию не торопятся. «У них там 
жилье, работа, куда же они поедут?» — по-
яснил собеседник.

Сам Сергей в России на птичьих правах. 
На руках у него серый паспорт негражданина. 
Сейчас готовит документы, чтобы получить 
гражданство РФ.

— Работы не нашел, потому что нет реги-
страции. Пока живу на компенсацию, которую 
мне выдали как пострадавшему в теракте, где 
погиб Владлен Татарский. Я в двух метрах от 
него сидел. Хирурги сделали все возможное, 
чтобы шрамы на лице и шее были не особо 

заметны. Живу экономно, квартиру не сни-
маю, спасибо, друзья приютили.

По словам Сергея, компенсация состави-
ла 500 тысяч рублей. Еще часть денег выделил 
город. Точную сумму мужчина не называет. 
Намекает, что меньше миллиона.

Следующий резидент центра — Алексей. 
Мужчина тоже был на СВО. Теперь он обучает 
людей собирать квадрокоптеры. Курс состав-
ляет неделю. Говорит, желающих записаться 
на обучение много.

Резидентами центра могут стать не все. 
Ведется жесткий отбор.

— У нас много обращений. Приходят даже 
экстрасенсы, — добавляет пресс-секретарь 
Анна.

Корпус непосредственно «Вагнер Цен-
тра» занимает 12 этажей. Другое крыло здания 
— 23 этажа. Там помещения сдают в аренду 
компаниям, которые не имеют отношения 
к СВО. 

В одной из комнат я обратила внимание 
на коробки с надписью «обыск».

— Обыски прошли в субботу, продлились 
до позднего вечера. В этот день в центре на-
ходились несколько человек — диспетчер и 
охранники, — рассказывает Анна. — Изъяли 
оборудование, компьютеры, жесткие диски, 
мерчи — флаги, кепки, энергетики. В пятни-
цу нам почти всё вернули — целый «КамАЗ» 
нашей техники привезли.

Анна планирует обращаться в Роском-
надзор по поводу разблокировки сайта и 
группы центра в соцсети, поскольку «уголов-
ного дела нет».

— Кто платит за коммунальные услуги 
центра?

— Собственник. Пригожин.
—  С в я з ь  с  П р и г о ж и н ы м 

поддерживаете?
— Директор центра с ним на связи. Сам 

он сюда после случившегося не приезжал. 
Но его держат в курсе.

За будущее центра сотрудники почему-то 
не волнуются. В ближайших планах у них — 
открытие кафе...

P.S. Я ушла из «ЧВК Вагнер Центра» в 
пятницу поздним вечером. Сотрудники и рези-
денты центра заверяли: продолжим работать 
в штатном режиме. Вряд ли кто-то из них 
предполагал, что на следующий день со зда-
ния центра снимут вывеску. На официальном 
сайте организации указали, что главной при-
чиной снятия стал «переезд основной части 
«ЧВК Вагнер Центра» на производственные 
площади». И добавили: центр продолжит ра-
ботать в новом формате.

Комментировать подробности в пресс-
службе отказались.

Ирина БОБРОВА, Санкт-Петербург.

Еще в начале июня депутат Госдумы 
Виталий Милонов называл членов ЧВК 
«Вагнер» настоящими патриотами, но 
в день мятежа окрестил их предате-
лями. По совместительству старший 
наводчик 100-миллиметровой проти-
вотанковой пушки МТ-12 Милонов уже 
год служит по контракту на Донбассе 
в составе артиллерийской противо-
танковой батареи. С вагнеровцами 
его связывал боевой опыт. Депутат 
рассказал «МК» о прошлом и будущем 
наемников «Вагнера» и о своем зна-
комстве с Евгением Пригожиным.

— События 24-го числа стали для 
меня огромной трагедией, — признается 
«МК» Виталий Милонов, — потому что 
они нанесли определенный ущерб моей 
стране. Ряд людей выполнили абсолютно 
дьявольскую функцию в этой кампании. 
Консультанты и советники предоста-
вили (Пригожину. — «МК») неправиль-
ные выводы о последствиях подобного 
демарша. 

Хотя Евгений Викторович Пригожин 
уж точно лично знает позицию президен-
та, который никогда ничего не делает под 
давлением. Ультиматум президенту — это 
самое безумное, что можно совершить.

— Еще в начале июня вы называли 
членов «оркестра» настоящими па-
триотами, но в день марша сразу же 
окрестили их предателями…

— Этот шаг в моем понимании — 
измена. Да, члены ЧВК «Вагнер» не при-
носили воинскую присягу. Но все равно я 
расцениваю их как наших бойцов. То, что 
они сделали, это предательство интере-
сов родины. Подобные вещи в истории 
страны уже проходили. В 1917 году от-
дельные недоумки совершили Февраль-
скую революцию. Либералы и подонки 
царя убрали, совершив переворот, ко-
торый завершился красным 70-летним 
проклятием нашей страны.

Если говорить о тех поступках, ко-
торые бойцы ЧВК совершали во время 
освобождения Соледара, Бахмута, По-
пасной и т.д., то они вызывают у меня 
абсолютное уважение. Кое-кого из этих 
людей я лично знаю и могу в лицо сказать, 
что уважаю их за эти поступки.

Это самоотверженные люди, многие 
из них погибли. Никакого неуважения в 
контексте 24-го числа применительно к 
их действиям на стороне нашей страны, 
конечно, я никогда не выскажу. Это то, 
чем мы гордимся и будем гордиться, я 
уверен. Речь о том, что произошло до 
24 июня.

— Тогда вы писали: «Русский че-
ловек — житель нашей страны — ни-
когда не пойдет на поводу провока-
торов и подстрекателей». Тогда что 
это было?

— Думаю, лучшие историки в нашей 
жизни — спецслужбы, потом дадут свою 
оценку этимологии этого движения. Я же 
петербуржец. В истории Советской армии 
был такой человек, до определенного 
момента его личность была уважаема 
и почитаемая, мало того, она получила 
высокую оценку со стороны советского 
руководства. Это генерал Власов. Я ни в 
коем случае не сравниваю, этого делать 
нельзя. До своей перевербовки он полу-
чал заслуженно все награды, а навсегда 
остался в истории человеком с абсолютно 
отрицательным знаком в историческом 
контексте.

Я очень сильно надеюсь, что причины 
у Пригожина были совершенно другие, но 
не могу о них судить, поскольку лично не 
спрашивал. Такая у нас сложная история, 
у нас не бывает каких-то абсолютных пер-
сонажей. Они все совершают как ошибки, 
так и подвиги. Потому что живые.

Но 24 июня случилось то, что раз-
рушило мое определенное видение си-
туации в отношении ЧВК «Вагнер». Я до 

сих пор уверен, что многие люди из этой 
группы и в дальнейшем будут готовы от-
дать свою жизнь за интересы и свободу 
нашей страны. Могу предположить, что 
радикальной позиции у многих из ЧВК 
«Вагнер», наверное, нет. Я месяца два 
просто никого из них не видел.

— «Не будет ЧВК «Вагнер» — не 
будет наступления в Донбассе», — 
утверждали вы до мятежа...

— И продолжаю говорить, что их 
действия на Донбассе это то, чем мы 
гордились и гордимся. В какой-то мо-
мент — во время отходов-подходов и 
перегруппировок — самые активные на-
ступательные действия на Донбассе вела 
группа «Вагнер».

— Этой весной вы предлагали 
Центробанку напечатать лимитиро-
ванные купюры с «оркестром» и мо-
неты с изображением Пригожина. Что 
вам ответили?

— Обычно Центробанк отвечает 
одинаково: «нет». На тот момент, в честь 
взятия Бахмута, я считал, что это было бы 
хорошим памятным знаком для тех людей, 
которые отдали свою жизнь, свое здо-
ровье. Я как-то спросил их, почему у вас 
курица Керенского на гербе Центробанка, 
мне ответили типа: «отдыхай, парень», 
но позже сменили курицу Керенского на 
нормальный герб нашей страны.

— Некоторые ростовчане прово-
жали Пригожина овациями…

— До недавнего момента все вос-
хищались Пригожиным, потому что он 
действовал в интересах страны. У лю-
дей было ощущение, что ЧВК «Вагнер» 
ведет свою деятельность, защищая их 
детей и их дома. И это было правильно. 
Но когда человек, которому ты лично до-
веряешь, пускай опосредованно, должен 
быть твоим защитником, а свое оружие 
он направляет по сути в твою сторону — 
пушки «Вагнера» смотрели на Москву… 
У людей это вызвало огромнейшее разо-
чарование, которое переживается гораз-
до острее, чем изначально агрессивная 
политика того же Киева.

Насколько сильно я восторгался и 
поддерживал действия ЧВК «Вагнер» 
под Бахмутом, настолько я не принимаю 
позицию, которая была продемонстриро-
вана в Ростове. Вообще не принимаю.

— Расскажите историю этого 
снимка, где он был сделан? — вопрос 
задаю, рассматривая совместное фото 
Пригожина и Милонова.

— Во время взятия штурмом По-
пасной в поселок Первомайское Луган-
ской области, где располагался штаб 
Росгвардии, подъехал Пригожин. Он 
приехал с позиций. Меня тогда удивило, 
что приехал он лишь на одной машине 
без кучи охраны, всего с одним охран-
ником. Это была не первая и далеко не 
последняя наша встреча в тех местах. 
Мы давно знакомы были к этому моменту 
— с осени 2019 года, во время выборов 
губернатора Санкт-Петербурга Беглова. 
Кто-то в нашей компании предложил: 
«Давайте сфоткаемся». Мы сделали эту 
фотографию.

— О чем вы тогда говорили с 
ним?

— Обсу ж дали ход боев и 
перспективы.

— Сам Пригожин же комменти-
ровал фото с вами в камуфляже не-
сколько иначе: «Все раздолбано, так 
как это — Петербург».

— Евгений Викторович любит разные 
метафоры, видимо, таким образом он хо-
тел обсудить повестку Санкт-Петербурга, 
поэтому так и ответил. Но я могу сказать 
абсолютно точно, что фотография сдела-
на между городами Стаханов и Попасная 
в районе Первомайска. Это 100%. Есть 
свидетели.

Вместе с ЧВК «Вагнер» мы на броне 
заходили в Попасную, снимали табличку 
с администрации города в первый же 

день штурма. В тот момент мое сердце 
переполняла гордость за ратный подвиг 
ЧВК «Вагнер». Точно так же, когда я по-
свящался в артиллеристы бойцами ЧВК 
«Вагнер», работая на установке «Град»: 
получив от взводного досыльником по 
заднице, я измазал лицо солидолом от 
гильзы и прокричал: «Я артиллерист».

— 1 июля ЧВК «Вагнер» должна 
была быть расформирована...

— Частная военная компания, по-
зволившая в такой форме подобный 
демарш, существовать в том виде и под 
таким управлением больше не может. 
Поверьте, я знаю многие проблемы, по-
скольку моя пушка МТ-12 не стреляет 
добрым словом, а снарядами, и часто я 
не могу этого делать, потому что их нет в 
нужном количестве. Эта проблема есть. 
Нам нужно больше снарядов.

Мы были соседями с ЧВК «Вагнер» 
под Горловкой. Стояли в месте под на-
званием Свинарник, где занимали со-
седние землянки и доты. В нашей зоне 
ответственности была северная граница, 
а у вагнеров — южная. Они прекрасные 
люди, мы друг другу помогали. Помню, 
по дороге в Свинарник была распутица 
зимняя — наш не очень хороший внедо-
рожник застрял, и вагнеровцы нас выта-
щили на своем «Урале». Там кругом были 
минные поля, даже доску нельзя достать 
было. Спасибо им большое, такие парни 
безбашенные!

Мы выполняли задачи в тех условия, 
которые есть. Друг с другом мы можем 
пороптать на тему «было бы у меня по 150 
снарядов в день». В сентябре-октябре, 
когда мы наступали на Майорск, мой 
расход составлял 110–150 боеприпасов 
в день. В конце дня я уже никого и ничего 
не слышал после того, что с утра до ночи 
совершил по 100 выстрелов из пушки. 
Сейчас у нас нет такой возможности. Но 
публично выступать, когда идет СВО с 
такими (как Пригожин. — «МК») оценками 
я не вижу никакой моральной и этической 
возможности. Абсолютно!

— В чем особенности частной 
военной компании, существующей 
тем не менее на бюджетные средства 
страны?

— В ЧВК иные отношения, иная дис-
циплина, иная свобода действий. Армия 
подчиняется воинскому уставу, законам. 
К сожалению, есть не только отважные 
люди, но и те, кто, не успев попасть на 
СВО, уже пишут своим женам, а те уже 
позорят себя и своих мужей, рассылая 
сопливые и слюнявые письма о том, что 
их муж срочно должен быть отправлен 
домой, что у него прыщик на коленке.

Пишут всякие небылицы и откровен-
ное вранье про их службу, предоставляя 
компромат о нашей армии врагу. Военная 
прокуратура на это очень хорошо реаги-
рует. Сам лично видел.

В частной военной компании такого 
нет. Там другие отношения и обязатель-
ства. Там даешь расписку, что ты осозна-
ешь, что служишь не в государственной 
армии, берешь все риски на себя. Соот-
ветственно, оснований для того, чтобы 
твоя жена вместе с тобой тебя позорила, 
рассылая письма, о том, что несправед-
ливо и недоложили котлетку, — их попро-
сту нет. Дисциплина и ответственность 
другая. Те, кто бежит с поля боя, далеко 
не убегают. И это правильно.

Частная военная компания имеет 
минимальную бюрократическую машину. 
Там нет той прослойки, которая сформи-
ровалась в армии исторически, большого 
количества людей в лампасах, которые 
носят большие погоны. Но это не зна-
чит, что армию нужно поменять на ЧВК 
— ни в коем случае. Исторически част-
ные компании по всему миру выполняют 
специальные задачи полуофициального 
свойства, когда имеют секретный мандат 

на выполнение задачи в интересах своего 
государства.

— Дело Пригожина закрыли. 
Должны ли нести ответственность 
мятежники, сбившие самолет и не-
сколько вертолетов?

— Мы все знаем прекрасно, что была 
договоренность. Было слово, данное пре-
зидентом, и он свою точку зрения вы-
сказал о том, что иной вариант развития 
ситуации без каких-то условий предпо-
лагал потенциально большее количество 
жертв среди наших бойцов и мирного 
населения. Президент пошел на такой 
шаг, и я его за этот шаг уважаю.

Лучше так, чем наши парни должны 
были бы встречать с оружием тех же са-
мых наших парней, которым почему-то 
сказали, что их битва против своих — 
священная битва. Их обманули. Русские 
люди не стали убивать друг друга.

Хотя меня очень сильно резануло 
высказывание Евгения Викторовича в 
отношении наших пилотов. Когда ему 
предъявили: «Ну как же так, убили наших 
парней, у некоторых были дети» — в ответ 
он говорит: «Ну пэвэошники стреляли по 
всему, что летит. Готов выплатить компен-
сацию». Вот это меня так резануло!

Я сам отец шестерых детей. Но по-
гибнуть от своих же и потом в ответ ми-
моходом получить: «Да мы выплатим ком-
пенсацию!» Это же не велосипед какой-то 
танк раздавил и даже не в цирк въехал. 
Это парни наши погибли, летчики, они 
защищали бы нашу страну, а теперь они 
мертвы по вине того, что какой-то человек 
с нашим паспортом, находясь на терри-
тории России, их сбил. Вот это для меня 
величайшая трагедия.

Думаю, именно этот пример будет 
важным уроком для всех нас. Чтобы боль-
ше такого никогда в жизни даже в страш-
ном сне не могло повториться.

— Вы заявляли, что в России боль-
ше не должно быть ЧВК, а имущество 
Пригожина надо изучить на предмет 
принадлежности и изъятия…

— Меня неправильно поняли. Жур-
налист провоцировал меня на тему того, 
чтобы я высказался в отношении иму-
щества. Это прерогатива следственных 
органов, не законодательных, кухаркино 
правосудие ни к чему хорошему никогда 
не приводит.

ЧВК в прежнем виде подписали себе 
определенный приговор, к великому для 
меня личному сожалению. После подоб-
ного шага серьезно говорить, что внутри 
России будут частные военные компании, 
сейчас не представляется возможным.

Надо сохранять этот формат для 
действий в интересах страны вне пери-
метра границы, на других территориях 
— у них более широкий мандат, меньшая 
международная ответственность. Но вну-
три страны иметь вооруженных людей, 
которые не подчиняются верховному 
главнокомандующему, нельзя ни в коем 
случае. Вся репрессивная система сило-
вого сдерживания должна быть только в 
руках государства.

— Может ли повториться ситуа-
ция, произошедшая в Ростове?

— Нет, потому что частных воен-
ных структур у нас в стране больше нет, 
ситуация решена. Демарш в Ростове и 
продвижение в сторону Воронежа и Ли-
пецка отчасти я связываю с тем, что от 
своих такой выходки люди не ожидали. 
Когда я сижу где-то у себя за Горловкой, 
я смотрю вперед — что там летит мне со 
стороны украинцев. Надо держать ухо 
востро. Слушаю выходы и понимаю, что 
выход есть и можно в укрытие спрятаться. 
И я не думаю, чтобы наши стали по мне 
стрелять. В Ростове было то же самое: 
выход за спиной был, а прилетело по тебе. 
Нехорошо.

Анатолий САЛУНОВ.
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ОТ ЛЮБВИ ДО НЕНАВИСТИ — 

ОДИН МЯТЕЖ
Обожавший ЧВК 
«Вагнер» Виталий 
Милонов рассказал 
о бунте Пригожина

НАСЛЕДНИК ПОРОХОВЩИКОВА 
ЛИКВИДИРОВАН НА УКРАИНЕ
«Бумеранг догнал их семью», — 
прокомментировала 
племянница артиста
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Сразу скажу, что большинство 
наших читателей оказались на-
стоящими знатоками отечествен-
ной космонавтики, а именно: того 

факта, что у специалистов с самых первых кос-
мических полетов существует традиция давать 
скафандрам имена хищных птиц. Напомним, 
что первым таким скафандром стал «Беркут», в 
котором Алексей Архипович Леонов совершал 
в 1965 году первый в мире выход в открытый 
космос.

После «Беркута» были «Ястреб» (он исполь-
зовался при стыковке «Союза-4» и «Союза-5») 
и «Сокол-К» (созданный на базе авиационного 
«Сокола»). В настоящее время космонавты 
летают на корабле «Союз» в его модификации 
— «Соколе КВ-2», который оказался наиболее 
эргономичным. 

У «Сокола КВ-2» был еще собрат под на-
званием «Стриж», созданный в НПП «Звезда» 
специально для катапультирования космонав-
тов из кабины корабля «Буран», — он никогда 
не применялся. Невостребованным остался 
и «Кречет», созданный для советской лунной 

программы, которая, к сожалению, была закры-
та. Однако благодаря наработкам по «Кречету» 
появился один из самых совершенных скафан-
дров для выхода в открытый космос — «Орлан». 
С 1978 года специалистами было создано шесть 
его модификаций. «Крайняя» модификация, в 
которой сегодня работают за бортом станции 
российские космонавты, — «Орлан-МКС». 

Впрочем, не всегда названия для кос-
мических комбинезонов были «птичьими». К 
примеру, гидрокостюму для облачения космо-
навтов после посадки спускаемого аппарата 
на воду специалисты «Звезды» дали название 
«Форель».

Теперь, как мы уже сообщали, НПП «Звез-
да» создала прототип скафандра для новой 
лунной программы, ее планируется реализо-
вать после 2030 года. В середине июня его 
испытали в Центре подготовки космонавтов им. 
Ю.А.Гагарина на платформе, которая имитирует 
различные уровни гравитации. 

Новая лунная экипировка позаимствова-
ла принцип входа в нее словно через заднюю 
дверцу у «Орлана». Однако на «Орлан» лунный 

скафандр не похож. Та часть, которая защищает 
грудь и спину (кираса), сделана покороче — для 
большей подвижности поясницы, ведь на Луне 
космонавту понадобится делать и наклоны, и 
приседания. Стали более подвижными «руки» 
и «ноги», то есть рукава и штанины лунного ска-
фандра. Лунные «нижние конечности» оснащены 
шарнирами для сгибания коленей и голеностопа 
при хождении по поверхности Луны. 

Для того чтобы дать новому детищу «Звез-
ды» «правильное» имя, мы с его создателями 
объявили две недели назад конкурс среди чи-
тателей. В нем приняли участие 66 человек, 

которые предложили 90 (!) названий. В пер-
вую тройку по количеству людей, которые их 
предложили, вошли «Лунь» (имя этой птицы 
предложили 13 человек), «Филин» (5 человек) 
и «Лунтик» (5 человек). Были также присланы 
три «Ворона», два «Коршуна», два «Сапсана», 
«Балобан», «Сарыч», «Буревестник», «Бекас», 
совсем не хищный «Лебедь» и даже пингвин 
«Адели»... Были мифические пернатые: «Гама-
юн», «Алконост», «Симург», «Сирин».

Некоторые наши читатели представи-
ли лунный скафандр в образе «Матрешки», 
«Бродяги», «РОБа», «Атланта», «Землянина», 

«Пионера», «Кометы», «Венеры», «Вспышки» и 
«Добрыни». А компанию «Лунтику» составили 
«Луфандр», «Лунаскаф» и «Лунатоп». 

«А почему бы лунному скафандру не дать 
название одного из видов лисицы?» — задался 
вопросом один из участников. И предложил 
имя «Фенек». Даже рисунок приложил, сге-
нерированный искусственным интеллектом. 
«Обосную такую идею тем, что лисицы охотятся 
своеобразно, прыгая за добычей высоко и не-
принужденно, будто космонавты на поверхности 
Луны из-за ослабленной гравитации» — так 
пояснил читатель свой необычный выбор. 

Были, кстати, еще и «Волк» с 
«Дельфином».

Самыми неожиданными оказались «Толэзь» 
(Луна по-удмуртски), «ИКС» («индивидуальный 
космический скафандр» или «исследователям 
космоса слава»), «ЮГ» (Юрий Гагарин) и просто 
«Юрий», присланные бабушкой Галиной и внуч-
кой Вероникой из Снежинска. Двое читателей 
прислали топонимы: «Москва», «Владимир», 
«Подольск». Совсем необъяснимыми, на наш 
взгляд, оказались варианты: «Коллапс», «За-
пад» и «Икар»... 

Удивили ребята из «простой сельской шко-
лы» №2 Викуловского района Тюменской обла-
сти, которые сообща придумали для скафандра 
название «Реванш». А предложил название 
Денис Тринкунас. Вот кто, оказывается, зрит 
в самый корень! 

А теперь список финальных названий, 
отобранных редакцией «МК» и сотрудниками 

НПП «Звезда»: «Атлант», «Лунный», «Коршун», 
«Буревестник», «Альбатрос», «Филин», «Добры-
ня». Лучший из них будет выбран создателями 
скафандра через несколько дней. Впрочем, 
пока специалисты решают, какое имя больше 
подойдет их скафандру, каждый желающий 
сможет поучаствовать в народном голосовании. 
Его результат теоретически может совпасть с 
результатом голосования специалистов, но не 
обязательно. В любом случае одному из участ-
ников, чье название будет признано лучшим, 
будет вручен приз — статуэтка космонавта, 
выполненная в стиле «Гжель». 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

Для справки: на момент «выхода из до-
верия» Лаврентий Павлович занимал посты 
первого заместителя председателя Совета 
Министров СССР, министра внутренних 
дел СССР (возглавлявшееся им ве-
домство было образовано в марте 
1953 года в результате слияния МВД 
и Министерства госбезопасности), 
председателя Специального комитета 
при Совете министров СССР (неофициаль-
ное название — «Спецкомитет по использо-
ванию атомной энергии»). Член Президиума 
ЦК КПСС, Маршал Советского Союза, Герой 
Социалистического Труда...

О том, как, при каких обстоятельствах был 
разоблачен и обезврежен матерый вражина, 
народу, однако, ничего не сообщили. Для на-
рода это осталось тайной, до конца не прояс-
ненной, в сущности, и по сей день. Недостаток 
информации, впрочем, был быстро восполнен 
слухами, которые с приходом гласности об-
рели статус версий. Их, строго говоря, нельзя 
даже назвать альтернативными, потому что 
официальной, канонической версии ареста 
Берии вообще никогда не существовало.

Пленум, о котором шла речь в газетном 
сообщении, шел со 2 по 7 июля 1953 года. На 
нем очень много было сказано «о преступных 
антипартийных и антигосударственных дей-
ствиях Берия» (это первый и главный пункт по-
вестки пленума). Но решающую роль в судьбе 
Лаврентия Берии сыграло вовсе не это высокое 
партсобрание. Пленум лишь одобрил, согласно 
принятому постановлению, «своевременные и 
решительные меры, принятые Президиумом 
Центрального комитета КПСС для ликвидации 
преступных антипартийных и антигосудар-
ственных действий Берия».

Что же касается заседания Президиума 
ЦК, на котором якобы и решилась участь Берии, 
то никаких документов после него не осталось. 
Нет ни протокола, ни постановления — ничего. 
Собственно, даже о дате и месте его прове-
дения — 26 июня 1953 года, Кремль, кабинет 
председателя Совета министров СССР Георгия 
Маленкова — известно лишь из мемуаров 
участников событий.

Больше всего информации об этом со-
держится в воспоминаниях Никиты Хрущева 
(впервые были изданы в Соединенных Штатах 
в 1970 году). Эта-то версия и стала основной, 
вошла в энциклопедии и учебники истории. 

Версия №1

Вообще-то в этот день в кремлевском 
кабинете Маленкова должно было пройти за-
седание не партийного, а правительственного 
синклита. «Мы с Маленковым решили начать 
действовать в день заседания Президиума Со-
вета Министров СССР, — вспоминал Хрущев. 
— На заседании Президиума Совмина я всегда 
присутствовал: в протоколе было записано, что 
я должен принимать участие в таких заседа-
ниях. На этих заседаниях отсутствовал Воро-
шилов (председатель Президиума Верховного 
Совета СССР. — «МК») — поэтому мы решили, 
созвав заседание Президиума Совмина, при-
гласить Ворошилова. Когда все соберутся, 
открыть вместо заседания Президиума Со-
вмина заседание Президиума ЦК».

По утверждению Хрущева, благодаря про-
веденной им подготовительной работе на мо-
мент начала заседания между руководителями 
партии и правительства царило единодушие 
по поводу дальнейшей судьбы всесильного 
министра. Точнее — почти полное. Исклю-
чение составляли, во-первых, естественно, 
сам Берия, для которого заговор «дорогих 
товарищей» явился полной неожиданностью, 
а еще — Анастас Микоян (зампред Совмина, 
министр торговли СССР, член Президиума ЦК 
КПСС. — «МК»). «Позиция Микояна была такой: 
Берия действительно имеет отрицательные 
качества, но он не безнадежен, в составе кол-
лектива может работать», — сообщал на этот 
счет Хрущев.

Случившееся после открытия заседания 
он описывал так: «Маленков... сразу же поста-
вил вопрос: «Давайте обсудим партийные дела. 
Есть такие, которые необходимо обсудить 
немедленно, в составе всех членов Президиу-
ма ЦК». Все согласились. Я, как условились 
заранее, попросил слова у председатель-
ствующего Маленкова и предложил обсудить 
вопрос о Берии. Берия сидел от меня справа. 
Он встрепенулся, взял меня за руку, посмотрел 

на меня и говорит: «Что это ты, Никита? Что ты 
мелешь?» Я ему: «Вот ты и послушай, как раз 
об этом я и хочу рассказать».

На Берию обрушился поток упреков 
и обвинений. По большей части, правда, 
политико-идеологического свойства. Ни-
чего однозначно криминального в вину ему 
не вменялось. Свою обвинительную речь 
Хрущев, согласно его мемуарам, закончил 
так: «В результате наблюдений за дей-
ствиями Берии у меня сложилось впе-
чатление, что он вообще не коммунист, а 
карьерист, который пролез в партию из 
карьеристских побуждений. Ведет же 
он себя вызывающе и недопустимо. 
Невероятно, чтобы честный человек 
мог так вести себя».

После Хрущева выступило 
еще несколько ораторов, выска-
зывавшихся в том же ключе. Ну, 
за исключением Микояна, про-
должавшего придерживаться 
прежней позиции: Берия сло-
жен, но небезнадежен. «Когда все 
высказались, Маленков как председатель 
должен был подвести итоги и сформулировать 
постановление, — продолжает Хрущев. — Но 
он растерялся, и заседание оборвалось на 
последнем ораторе. Возникла пауза. Вижу 
я, что складывается такое дело, и попросил 
Маленкова, чтобы он предоставил мне слово 
для предложения... Я предложил поставить на 
пленуме вопрос об освобождении Берии... от 
всех постов, которые он занимал.

Маленков все еще пребывал в растерян-
ности и даже не поставил мое предложение на 
голосование, а нажал сразу секретную кнопку 
и вызвал таким способом военных. Первым 
вошел Жуков, за ним Москаленко и другие... 
В кабинет вошли человек 10 или более того. 
И Маленков мягко так говорит, обращаясь к 
Жукову: «Предлагаю вам как председатель 
Совета Министров СССР задержать Берию». 

Жуков скомандовал Берии: «Руки вверх!» 
Москаленко и другие обнажили оружие, счи-
тая, что Берия может пойти на какую-то про-
вокацию. Берия рванулся к своему портфелю, 
который лежал на подоконнике, у него за спи-
ной. Я схватил Берию за руку, чтобы он не мог 
воспользоваться оружием, если оно лежало в 
портфеле. Потом проверили: никакого оружия 
там не было, ни в портфеле, ни в карманах. Он 
просто сделал какое-то рефлекторное движе-
ние. Берию взяли под стражу и поместили в 
здании Совета Министров, рядом с кабинетом 
Маленкова... 

Итак, Берию мы арестовали. А куда его 
девать? Министерству внутренних дел мы не 
могли доверить его охрану, потому что это 
было его ведомство, с его людьми... Догово-
рились, что лучше всего поручить это дело 
командующему войсками Московского округа 
противовоздушной обороны Москаленко. Мо-
скаленко взял Берию, поставил вокруг своих 
людей и перевез Берию к себе на командный 
пункт, в бомбоубежище... На этом заседание 
закончилось».

«Выстрелил Берии прямо 
в переносицу»

Помимо Никиты Сергеевича воспоми-
нания об этом дне оставили еще два члена 
советского ареопага — тогдашний глава МИД 

Вячеслав Молотов (записаны поэтом и публи-
цистом Феликсом Чуевым) и Анастас Микоян 
(книга мемуаров была издана в конце 1990-х). 
И их трактовка событий в целом повторяют 
хрущевскую. Правда, Микоян, естественно, не 
упоминает о своем особом мнении: «Мы все 
выступили в том же духе». Молотов же, напро-
тив, акцентирует на этом внимание: «Против 
снятия Берии был Микоян, говоривший, что 
Берия хороший работник и т.п. Видимо, боялся, 
что Берия возьмет верх».

Молотов приводит и другую существен-
ную деталь: «Берия говорил, защищался, пре-
ния же были. Выступал: «Конечно, у меня были 
ошибки, но прошу, чтобы не исключали из 
партии, я же всегда выполнял решения пар-
тии и указания Сталина. Сталин поручал мне 
самые ответственные дела секретного харак-
тера, я все это выполнял так, как требовалось, 
поэтому неправильно меня исключать...» Нет, 
он дураком не был».

Сохранилась также запись воспоминаний 
маршала Жукова, которая также не имеет су-
щественных противоречий с рассказом Хру-
щева: «Оставив двух вооруженных офицеров 
у наружной двери кабинета Маленкова, мы 
вошли в кабинет. Как было условлено, генералы 
взялись за пистолеты, а я быстро подошел к 
Берии и громко ему сказал: «Берия, встать, 
Вы арестованы», одновременно взяв его за 
обе руки, приподнял со стула, быстро ощупав 
все его карманы. Оружия не оказалось. Его 
портфель был тут же отброшен на середину 
стола.

Берия страшно побледнел и что-то начал 
лепетать. Два генерала взяли его за руки и 
вывели в заднюю комнату кабинета Мален-
кова, где был произведен тщательный обыск 
и изъятие неположенных вещей. В 11 часов 
ночи Берия был скрытно перевезен из Кремля 
в военную тюрьму, а через сутки переведен в 
помещение командного пункта МВО».

Там-то, в камере гауптвахты Московско-
го округа ПВО, Лаврентий Берия и провел 

последние полгода своей жизни. 23 декабря 
1953 года Специальное судебное присутствие 
Верховного суда СССР, возглавлявшееся мар-
шалом Иваном Коневым, приговорило Берию 
и шестерых «сообщников» (Меркулова, Кобу-
лова, Гоглидзе, Мешика, Деканозова, Влодзи-
мирского) к расстрелу. 

Приговор был окончательным и не под-
лежащим обжалованию. Согласно протоколу 
судебного заседания, председатель Специ-
ального судебного присутствия огласил вер-
дикт 23 декабря 1953 года в 18 часов 45 минут. 
Берия был расстрелян спустя час с небольшим 
— в 19 часов 50 минут. Так, во всяком случае, 
значится в акте о приведении приговора в 

исполнение. 
Согласно тому же документу, 

казнь состоялась в присутствии 
генерального прокурора СССР 

Руденко и командующего Московским во-
енным округом генерала армии Москаленко. 

Исполнителем приговора был первый замко-
мандующего МВО генерал-полковник Батиц-
кий, назначенный комендантом Специального 
судебного присутствия.

Воспоминания Георгия Жукова добавляют 
к этому «красочные» детали: «При расстреле 

Берия держал себя очень плохо, как самый по-
следний трус. Истерично плакал, становился 
на колени и, наконец, весь обмарался. Словом 
— гадко жил и более гадко умер». 

Впрочем, достоверность этой ин-
формации сомнительна: свиде-

телем расстрела Жуков 
не был и об источ-

нике сведений о 
поведении Бе-

рии он также ни-
чего не сообщает. 

Есть и другие дан-
ные на этот счет. По 

свидетельству, на-
пример, тогдашнего 

коменданта штаба 
Московского округа 

ПВО майора Хижняка, 
Берия вел себя вполне 

достойно: «Только какая-
то бледность, и правая 

сторона лица чуть-чуть 
подергивалась».

По словам Хижняка, рас-
стрел был произведен там же, 

где Берия содержался в за-
ключении, — на гарнизонной 

гауптвахте. «С двумя плотника-
ми мы сделали деревянный щит 

примерно метра три шириной, 
высотой метра два, — вспоминал 

Михаил Хижняк в 1994 году в ин-
тервью «Вечерней Москве». — Мы 

его прикрепили к стенке в бункере, в 
зале, где были допросы. 

Командующий мне сказал, чтобы я 
сделал стальное кольцо, я его заказал, 

и сделали — ввернули в центр щита... 
Когда мы его привели к щиту, то я ему 

руки привязал к этому кольцу, сзади... Стал 
завязывать ему глаза. Только завязал — 

Батицкий: «Ты чего завязываешь?! Пусть 
смотрит своими глазами!» Я развязал. 

Присутствовали члены суда: Михайлов, 
Шверник, еще Батицкий, Москаленко, его 
адъютант, Руденко... Врача не было. Стояли они 
метрах в шести-семи. Батицкий немного впе-
реди, достал парабеллум и выстрелил Берии 
прямо в переносицу. Он повис на кольце...»

«Живым я твоего отца 
не видел»

В общем, версия хоть и не без шерохова-
тостей, но на первый взгляд вполне стройная. 
Тем не менее Серго Берия, сын Лаврентия 
Павловича, считал дело Берии выдумкой от 
начала и до конца. По его собственной вер-
сии, отец был убит уже 26 июня — без суда и 
следствия. И имел на то достаточно веские 
основания.

Серго Лаврентьевич основывался в пер-
вую очередь на собственных воспоминаниях 
и впечатлениях. По его словам, заседание 
Президиума Совмина в тот день по какой-
то причине было отложено, и отец поехал 
домой обедать. Сам же Серго находился в 
тот момент в Кремле — в кабинете Бориса 
Ванникова, заместителя Берии в «атомном» 
Спецкомитете.

Для справки: Серго Берия был 
конструктором-ракетчиком. За создание 
первой советской авиационной противоко-
рабельной крылатой ракеты КС-1 был награж-
ден орденом Ленина и удостоен Сталинской 
премии I степени. На момент события был 
главным конструктором КБ-1 (ныне — концерн 
«Алмаз-Антей»).

С Ванниковым Серго Берия обсуждал 
подготовку доклада правительству, посвя-
щенного предстоящим «испытаниям». Каким 
именно, в его рассказе не уточняется, но, судя 
по всему, речь шла об испытаниях первой 
советской водородной бомбы (впервые была 
взорвана 12 августа 1953 года на Семипала-
тинском полигоне). 

Примерно в полдень, вспоминал Сер-
го, раздался телефонный звонок: «Звонил 
летчик-испытатель Амет-Хан Султан, дважды 
Герой Советского Союза. С ним и с Сергеем 
Анохиным, тоже Героем Советского Союза, 
замечательным летчиком-испытателем, мы в 
те годы вместе работали и сошлись близко.

— Серго, — кричит, — у вас дома была 
перестрелка. Ты все понял? Тебе надо бежать, 
Серго! Мы поможем...

Что налицо — заговор против отца, я по-
нял сразу. Что еще могла означать перестрел-
ка в нашем доме? Об остальном можно было 
только догадываться. Но что значит бежать в 
такой ситуации? Если отец арестован, побег 
— лишнее доказательство его вины. И почему 
и от кого я должен бежать, не зная ни за со-
бой, ни за отцом какой-либо вины? Словом, 
я ответил отказом и тут же рассказал обо 
всем Ванникову...

Из Кремля вместе с ним поехали к нам 
домой, на Малоникитскую. Это неподалеку от 
площади Восстания. Жили мы в одноэтажном 
особняке еще дореволюционной постройки. 
Три комнаты занимал отец с матерью, две — я 
со своей семьей.

Когда мы подъехали, со стороны улицы 
ничего необычного не заметили, а вот во 
внутреннем дворе находились два броне-
транспортера. Позднее мне приходилось 
слышать и о танках, стоявших якобы воз-
ле нашего дома, но сам я видел только два 
бронетранспортера и солдат. Сразу же бро-
сились в глаза разбитые стекла в окнах от-
цовского кабинета. Значит, действительно 
стреляли...

Внутренняя охрана нас не пропустила. 
Ванников потребовал объяснений, пытался 
проверить документы у военных, но я уже 
понял все. Отца дома не было. Арестован? 
Убит? Когда возвращался к машине, услышал 
от одного из охранников: «Серго, я видел, 
как на носилках вынесли кого-то, накрытого 
брезентом...» 

В Кремль возвращались молча. Я думал 
о том, что только что услышал. Кто лежал на 
носилках, накрытых брезентом? Спешили 
вынести рядового охранника? Сомнительно. 
Со временем я разыскал и других свидетелей, 
подтвердивших, что видели те носилки...»

Когда Серго спустя несколько часов прие-
хал на дачу и увидел мать, то в ответ на ее во-
прос: «Ты видел отца?» — ответил, что, по всей 
вероятности, его нет в живых. Вечером того же 
дня Серго Берия был задержан и препрово-
жден на некую охраняемую военными госдачу. 
А еще через полтора месяца был официально 
арестован и посажен в Лефортовскую тюрьму. 
Ему было объявлено, что он привлечен «по 
делу контрреволюционного заговора, на-
правленного на свержение советского строя 
и восстановление капитализма».

Из-за решетки он вышел в конце 1954 
года. Но свобода была очень ограничен-
ной: остаться в Москве не было разрешено. 

Много лет Серго Берия и его мать, которая 
также подверглась аресту и заключению, 
провели в административной ссылке — в 
Свердловске.

Со временем предположение Серго о 
том, что жизнь отца оборвалась 26 июня 1953 
года, переросло в убеждение. «В пятьдесят 
восьмом я встретился со Шверником, чле-
ном того самого суда: его дочь занималась 
радиотехникой, и мы были знакомы, — вспо-
минал Серго Лаврентьевич. — Могу, говорит, 
одно тебе сказать: живым я твоего отца не 
видел. Понимай как знаешь, больше ничего 
не скажу.

Другой член суда, Михайлов, тоже дал 
мне понять при встрече на подмосковной 
даче, что в зале суда сидел совершенно дру-
гой человек, но говорить на эту тему он не 
может... А зачем спустя годы посылал записки 
и искал встречи с моей матерью Хрущев? 
Затем дважды — Микоян? Почему никто и 
никогда не показал ни мне, ни маме хотя бы 
один лист допроса с подписью отца?».

Подписей в материалах дела и впрямь 
подозрительно мало. Оригиналов допросов 
Лаврентия Берии вообще нет — только копии. 
Допросы «сообщников» также в основном 
представлены копиями. Нет и оригинала при-
говора. На машинописной копии имеется 
лишь печать и автограф руководителя группы 
секретарей — подписи членов Специального 
судебного присутствия отсутствуют.

«Со мной хотят 
расправиться»

Однако есть свои белые пятна и в версии 
Серго Берии. Она никак не объясняет, напри-
мер, несколько писем Берии, написанных 
его рукой уже после ареста, — иное, во вся-
ком случае, пока не доказано. Адресованы 
они были бывшим коллегам по руководству 
страны. Дело тут, собственно, даже не в руке 
— почерк тоже можно подделать, а в стиле и 
содержании писем. Это сфальсифицировать 
куда сложнее.

Вот, например, выдержка из послания, 
отправленного узником гауптвахты 2 июля 
1953 года: «Дорогие товарищи, со мной хотят 
расправиться без суда и следствия... Умоляю 
Вас всех, чтобы этого не допустили, прошу 
немедленного вмешательства, иначе будет 
поздно. Прямо по телефону надо предупре-
дить... Дорогие товарищи, разве только един-
ственный и правильный способ решения без 
суда и выяснения дела в отношении члена ЦК 
и своего товарища после 5 суток отсидки в 
подвале казнить его... 

Утверждаю, что все обвинения будут 
сняты, если только это захотите расследо-
вать. Что за спешка и притом очень подозри-
тельная. Т. Маленкова и т. Хрущева прошу не 
упорствовать — разве будет плохо, если т-ща 
реабилитируют. Еще и еще раз умоляю Вас 
вмешаться и невинного своего старого друга 
не губить. Ваш Лаврентий Берия».

Нет, сымитировать такое отчаяние невоз-
можно: и это, и другие письма явно подлин-
ные. Но почему в таком случае нет ни одного 
оригинала протокола? Почему член Специ-
ального судебного присутствия Верховного 
суда СССР Николай Шверник не увидел на 
суде Берию? И чью казнь наблюдал комендант 
штаба Московского округа ПВО Хижняк?

Противоречия, казалось бы, неразреши-
мые. Но можно отыскать ключик и к этому лар-
цу. По мнению некоторых историков, Хрущев 
со товарищи не врут: Берия действительно 
был арестован 26 июня 1953 года. Но вот до 
суда, скорее всего, не дожил. 

На суде же был то ли его не слишком по-
хожий двойник, то ли вообще никого не было: 
никаких бесспорных подтверждений тому, что 
Берия был жив на момент начала судебного 
процесса (18 декабря 1953 года), не существу-
ет. Суд был закрытым, фото- и киносъемка 
не велась. Есть, собственно, серьезные со-
мнения даже в том, был ли сам процесс — тут 
с железобетонными доказательствами тоже 
туговато.

Последний несомненный документаль-
ный след живого Берии — то самое проци-
тированное письмо от 2 июля, где он выска-
зывал «дорогим товарищам» опасение, что 
с ним могут расправиться без суда и даже 
без допросов. Нельзя исключать, что пред-
чувствие не обмануло Лаврентия Павловича. 
Хотя какие-то допросы, есть такое ощущение, 
все-таки были проведены. Однако результат 
их «дорогим товарищам» категорически не 
понравился. Как говорят в таких случаях, он 
слишком много знал.

Поэтому оригиналы протоколов допросов 
были уничтожены и заменены на очищенные от 
«лишних» сведений копии, а самого носителя 
опасных знаний решено было ликвидировать 
без промедления и безо всяких церемоний. 
Так что не исключено, что рассказ майора 
Хижняка об обстоятельствах расстрела Берии 
тоже вполне достоверен. Ну, с той поправкой, 
что комендант штаба «забыл» упомянуть, что 
случилось это не 23 декабря 1953-го, а на 
несколько месяцев раньше.

Андрей ВЛАДИМИРОВ.
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КОСМОС

«Лаврентий Палыч Берия вышел 
из доверия, и товарищ Маленков 
надавал ему пинков». Другой 
вариант концовки: «Осталися 
от Берия только пух да перья». 
О событии, описанном в этих 
искрометных образцах народной 
политсатиры, советский народ 
узнал 70 лет назад, 10 июля 
1953 года — из опубликованного 
в газетах «сообщения о Пленуме 
ЦК КПСС», принявшем решение 
«вывести Л.П.Берия из состава ЦК 
КПСС и исключить его из рядов 
КПСС как врага Коммунистической 
партии и советского народа». 

ЛАВРЕНТИЯ БЕРИИСмертельный секрет 
Смертельный секрет 

Обстоятельства ареста и казни 
всесильного главы МВД 
не прояснены 
до конца по сей день

ТАЙНЫ XX ВЕКА

(«БЕРИЯ. «Враг народа»). 
Обложка американского журнала 

«Тайм», 20 июля 1953 года

Особняк в Москве, в котором 
семья Лаврентия Берии 
жила с 1938-го по 1953 год.

Лаврентий Берия 
и Светлана Сталина 
(на заднем плане — 
Иосиф Сталин), 1931 год.

c 1-й стр.

МЫ ХОТИМ ВСЕМ СКАФАНДРАМ 
НАШИ ЗВОНКИЕ ДАТЬ ИМЕНА

скафандр не похож. Та часть, котор
грудь и спину (кираса) сделана по

Физик школы 
№2 А.Мезенов 
(справа) со своим 
учеником Денисом 
Тринкунасом.

НПП «Звезда»: «Атлант», «Лун
«Буревестник», «Альбатрос», «Ф
ня». Лучший из них будет выбр
скафандра через несколько

Лисенок 
Фенек 
на Луне.
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Общепит для голод-
ных ямщиков. 4. «Комиссионка», торгующая 
ношеными золотыми кольцами. 10. Вне-
запный подарок. 11. Болезнь, предупре-
жденная кардиологом. 13. Битва команд 
на футбольном поле. 14. Годы, которые 
мотают за решеткой. 15. Быстродействие 
как черта характера. 16. Икрометное время 
у рыб. 18. Движимая недвижимость олене-
водов. 20. Шоколадные конфеты с начин-
кой из поджаренных орехов в сахаре. 22. 
Правильный ответ на детский ребус. 23. 
Муки мужа, которому повсюду мерещатся 
любовники его красивой жены. 24. Пре-
парат для обезболивающей блокады. 27. 
Смысл, читаемый между строк. 30. Рычаг 
в щитке, вырубающий свет. 32. Сплетни, 
где ни одного слова правды нет. 34. Треть 
месяца, посвященная определенному 
событию. 35. Ангел с функцией оберега. 
36. Старейший фонтан Петергофа. 38. 
Надменный нувориш, забывший родню. 
39. Семисекундная лежка боксера после 
апперкота. 40. Ложь, спровоцировавшая 
дуэль. 41. Известный труд Карла Маркса. 
42. Кража, в которой писатель обвинил 
коллегу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Самый крупный пред-
ставитель семейства лососевых. 2. Ду-
бликат на связке с брелоком. 3. Китайские 
куртки на российском рынке. 5. Кабачковая 
лепешка со сковородки. 6. Прозвище аме-
риканского «рубля». 7. Мини-подъемник в 
багажнике автомобиля. 8. Кривая «дорож-
ка» в рельефе головного мозга. 9. Платяной 
шкаф в спальне бабушки. 10. Времена, о 
которых повествуют легенды. 12. Проезд 
пассажиров или провоз грузов из одной 
страны в другую через промежуточную 
страну. 17. Природный загар южанки. 19. 
Финал, к которому ведет мотовство. 20. 
Водопроводная колонка для пожарных 
нужд. 21. Юный садист, ставящий опыты 
над кошками. 25. Бездельник, не задумы-
вающийся о своем будущем. 26. Претен-
дент в шаге от звания «лауреат». 27. Стезя 
экс-спортсмена с мандатом депутата. 28. 
Степь, где пасутся зебры и жирафы. 29. 
Финальный аккорд в футбольном матче. 31. 
Омоновец, владеющий боевыми приемами. 
33. «Язвительная» особь из Австралии. 34. 
«Коллекционер» грешных душ. 37. Мини-
скакун пятилетней наездницы. 38. Горка 
провяленной на солнце травы.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 3 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Доплата. 4. Эскулап. 10. Скрепка. 11. Ребенок. 13. Сено. 14. 
Ложа. 15. Лидерство. 16. Войско. 18. Кадило. 20. Пансион. 22. Тростник. 23. Господин. 
24. Прививка. 27. Мольберт. 30. Наречие. 32. Одежда. 34. Штатив. 35. Безбрачие. 36. 
Краб. 38. Спад. 39. Теленок. 40. Индейка. 41. Страсть. 42. Дрезина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Детство. 2. Лыко. 3. Трепло. 5. Слепок. 6. Угол. 7. Початок. 8. Затей-
ник. 9. Прессинг. 10. Снайпер. 12. Колибри. 17. Кроссворд. 19. Абсорбент. 20. Пингвин. 
21. Насилие. 25. Ренегат. 26. Аэробика. 27. Мечтание. 28. Растяпа. 29. Конкурс. 31. 
Свадьба. 33. Абсент. 34. Шедевр. 37. Беда. 38. Сказ.

В Иванове проходит Международный ки-
нофестиваль «Зеркало» имени Андрея 
Тарковского. Традиционно его гости и 
участники отправляются в Юрьевец, чтобы 
побывать в тех местах, где прошло детство 
будущего режиссера, где сохранился де-
ревянный дом, в котором он вырос. Многие 
иностранные гости в прежние годы ради 
этого только и ехали. 

Теперь во дворе дома Тарковских выросли 
яблони, которые несколько лет назад все мы 
сажали вместе с нидерландским режиссером 
Йосом Стеллингом, старшим сыном Тарков-
ского Арсением. К 90-летию со дня рождения 
Андрея Тарковского экспозицию обновили, 
сделали современной, сохранив былой дух 
этого дома. На печке появились строки вос-
поминаний, связанных с годами лишений, 
войной, фронтовыми письмами. Сестра Тар-
ковского Марина Арсеньевна передала в дар 
семейные реликвии. 

На городской площади провели концерт 
памяти недавно ушедшего из жизни Эдуарда 
Артемьева, работавшего с Тарковским на кар-
тинах «Сталкер», «Солярис», «Зеркало». Прие-
хал сын композитора, вышла на сцену 
внучка. Под проливным дождем 
прозвучали его произведе-
ния. Концерт на какое-то 
время пришлось даже 
прервать из-за пото-
ка воды. Но стихия 
придала магии 
происходящему. 
На фестивале 
уже нет зару-
бежных гостей, 
за исключе-
нием членов 
жюри из Азер-
байджана и Ка-
захстана. Зато 
приехал выдаю-
щийся театраль-
ный режиссер 
Анатолий Васильев, 
возглавивший жюри. 
В городе уже не устраи-
вают шествие кинема-
тографистов, как это 
было, когда в Юрьевец 
приезжал Рейф Файнс. 
Местные жители не высыпают на улицы со 
своим угощением, не поят морковным чаем, 
хотя рыбу продают, и можно ее попробовать. 
Но незримое присутствие Тарковского словно 
растворено в воздухе. 

В Иванове попытались сохранить эту ат-
мосферу, показав фильмы, где присутствует 
некий дух места. Одна из таких попыток пред-
принята в документально-художественной 
импровизации «Тонкой нитью» на тему уходя-
щей культуры, как определила жанр фильма 
режиссер Софья Горленко. Она дебютировала 
в кино в 2015 году фильмом «Атлантида Русско-
го Севера», затем сняла «Сказки о маме». Ее 
новой работе подходит уже использованный 
другими слоган «Мы живем в России».

Фильм состоит из пяти новелл, снятых в 
разных регионах страны, о народных обычаях 
и национальной одежде. Его героями, но по 
большей части героинями, стали четыре рос-
сийских дизайнера и один кутюрье.

Художник Маша Андрианова в отведенной 
ей 17-минутной видовой новелле на наших гла-
зах превращается в карельскую невесту. Она 

училась в одной из 
парижских школ 
моды, работала 
ассистентом у 
французских и 
итальянских сти-
листов, а в 2014-м 

перебралась в Мо-
скву, чтобы разра-

батывать собствен-
ную марку. В фильме 

она, подобно блоков-
ской незнакомке, дыша 

духами и туманами, расска-
зывает, что покинула Па-
риж ради России и своих 
корней. Ее, как и режис-
сера картины, в большей 

степени интересует Русский Север и связанная 
с ним традиция народного костюма. Мы видим 
руки Маши, словно скованные массивными 
кольцами, чувствуем их фактуру. Ткани здесь 
словно дышат, играют текстурой. Художница 
рассказывает, как женщины во время войны 
в 1940-е прятали в погребах доставшиеся им 
подлинные национальные одежды, чтобы со-
хранить до лучших времен. Но почти ничего не 
уцелело. Материальная культура ускользает, 
в годы потрясений особенно. Она так хрупка 
и нуждается в защите. Маша признается, что 
хотела бы стать частью обряда, и вот уже перед 
нами этноневеста в ее лице. Получилось, как 
говорят создатели, атмосферно.

Вторая новелла посвящена возвраще-
нию в родной Юнай этнографа и художника 
по костюму Салимы Усмановой. Время там 
словно замерло. Местные жительницы в на-
циональной башкирской одежде раскатывают 
тесто, готовят бешбармак. В лугах благоухает 
трава, и мы словно ощущаем ее запах. Сказоч-
ная, космическая красота вокруг оторвана от 
обыденности. «Такие уж мы люди — башкиры», 

— прозвучит с экрана. На них и держится мир. 
Эту очевидную мысль усиленно пытаются до-
нести до нас авторы, используя целый арсенал 
фольклорного колорита, загоняя народную 
культуру в кофр гламура, в чем она абсолютно 
не нуждается.

Третья новелла — удмуртская. Художник 
с удивительным именем Паладдя Башурова 
едет в грузовике на родину, чтобы «напитать-
ся силой своего народа», «стать удмуртской 
женщиной». Паладдя почувствовала себя 
настоящей артисткой, создает образ задор-
ной девчонки, что все-таки привносит живую 
энергию, вопреки пафосу некоторых ее вы-
сказываний: «Путь предков — мой путь. Я еду 
за вдохновением для своего искусства». Тай-
ная цель героини — «перетаскать все луки из 
деревенского музея» и выйти замуж до конца 
года. Наконец-то появляется юмор, сбивая 
претенциозную интонацию.

В альманахе много постановочных кра-
сот и статики, подкашивающих настойчивые 
поиски аутентичности, являющиеся главной 

целью авторов. Художник по костюму Алиса 
Горшенина «впадает в Коми» и становится 
героиней пятой новеллы. Ее мир словно стянут 
видимыми и невидимыми нитями, простираю-
щимися аж до небес. Алиса сама как русалка, 

попавшая в сети, красавица рыба на дне 
морском. Тонкая нить, по замыслу авторов, 
сплетает лоскуты художественного и доку-
ментального кино, а также импровизации, 
где этнические женщины из разных регио-
нов водят хоровод, создают призрачный 
образ страны.

Единственный тут мужчина — именуе-
мый кутюрье Фрол Буримский. Ему посвя-

щена четвертая медитативная новелла, при-
званная закрепить портрет Русского Севера. 
Поэтичные лодки на водных просторах излуча-
ют безжизненную красоту. Такой герою пред-
ставляется воображаемая Тотьма Вологодской 
области. Сам он родом из Луги, при всем шике 
своей жизни любит русскую деревню. Идеал 
ее воплощения Фрол увидел в картине «Ат-
лантида Русского Севера» и загорелся идеей 
создания с Софьей Горленко фильма о своей 
деревенской бабушке с трагической судьбой. 
А сыграть ее могла бы Софья Эрнст.

Сценарий «Тонкой нитью» написан Гле-
бом Кузнецовым, пытающимся с командой 
волонтеров возродить северное зодчество. 
Это не первая его работа с Софьей Горленко 
и композитором Маратом Файзуллиным, при-
влекшим к участию удмуртских музыкантов, 
соединившим электронную музыку с дико-
винным инструментом кубызом.

В титрах режиссер благодарит всех участ-
ников проекта «за то, что сыграли с нами в 
эту игру». Стольких талантливых людей она 
объединила, но многое ушло в песок из-за при-
зрачных представлений об исконной культуре, 
оказавшейся связанной прочными нитями 
гламура. 

Светлана ХОХРЯКОВА.
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РЕКЛАМА

ДЛЯ ТАРКОВСКОГО
ЯБЛОНИ Софью Эрнст 

представили в образе 
деревенской бабушки

Анатолий Васильев 
у дома Тарковских.

Концерт 
в честь 

Эдуарда 
Артемьева 

в Юрьевце.

Кадр из фильма 
«Тонкой нитью».

После взбудоражившего обществен-
ность случая, когда 8-летняя девочка 
подала тайный знак о домашнем наси-
лии в эфире известной телепередачи, 
в Госдуме предложили придать этому 
знаку федеральный статус и продви-
гать его среди детей и взрослых. 
Что сейчас происходит в семье этой 
девочки, подтвердилось ли то, о чем 
сигнализировал ребенок? Об этом 
«МК» поговорил с родным отцом ее 
младшей сестры, которую она обни-
мает на том самом видео. Мы также 
выяснили у экспертов, помогут ли зна-
ния о тайных знаках SOS уменьшить 
случаи домашнего насилия? 

Вице-спикер Госдумы Борис Чернышов 
после нашумевшего инцидента во время теле-
передачи заявил, что тайному жесту «спасите 
меня от насилия» (пришедшему к нам с Запада) 
необходимо обучать детсадовцев и школьни-
ков и даже включить его в образовательные 
программы. 

Речь идет о жесте, когда большой палец 
прижимается к ладони, а сверху его накрывают 
несколько раз всеми четырьмя пальцами. Пред-
ставляется, что большой палец — «жертва», 
который накрывают (захватывают) остальные 
пальцы — «тираны-родители» (или «тиран-
муж/жена»). 

Напомним, что недавно в эфир вышла 
телепередача о типичном конфликте между 
родителями — мать не дает отцу видеться 
с дочкой. Старшая дочь героини ток-шоу на 
видео, которое вошло в сюжет, во время про-
изнесения ею слов, как сильно она любит маму 
и как она ей благодарна за все, показала из-за 
спины младшей сестренки с помощью паль-
цев зашифрованное послание обществу. SOS 
маленькой героини заметили и телезрители, и 
телеведущие, которые после эфира позвонили 
в полицию и Следком. 

У героини сюжета, 31-летней Кристины из 
Мурома, двое дочек от разных мужчин: стар-
шая — 8-летняя Вероника, которая и показала 
данный жест, а младшая — 4-летняя Милана, 
отец которой, Карен Тунян, обратился в пере-
дачу из-за того, что бывшая возлюбленная не 
дает ему общаться с дочкой. По словам Карена, 
он продолжал содержать дочь, но Кристина не 
позволяла ему видеться с малышкой. Тогда 
мужчина через суд добился возможности ви-
деться с Миланой, но Кристина препятствует 
этому. 

Как рассказал «МК» Карен, они с Кри-
стиной проживают в разных городах с са-
мого начала. Познакомились по Интернету, 
мужчина приезжал к любимой в гости... Ро-
дилась дочь. Отношения они не оформляли. 
Милана родилась в 2019 году, и до августа 
2021 года «более или менее нормально» (со 
слов отца) ему удавалось общаться с дочкой. 
При этом у него происходили конфликты с 
ее матерью. 

Сперва Карен обращался в прокуратуру с 
требованием исполнения решения суда. Тунян 
показывал видеозаписи, на которых видно, 
как Кристина и ее сожитель конфликтуют с 
родственниками, а младшая дочь пытается их 
разнять. «На мой взгляд, агрессивное поведе-
ние матери и ее нынешнего сожителя оказывает 
крайне негативное влияние на детей, одним из 

которых является моя дочь», — указал в своем 
заявлении мужчина. 

— Как вы узнали о сигнале SOS от стар-
шей девочки? 

— Я узнал это из обсуждения в соцсетях. 
Даже не догадывался, что такой знак суще-
ствует, — говорит Карен. — Я и предполагал, 
что там нездоровая ситуация. Не могу сказать, 
что мать прямо применяет физическое и психо-
логическое насилие по отношению к детям, но 
на моих глазах были эпизоды, когда Кристина 
была с детьми груба. 

Со слов Карена, он предоставлял на пере-
дачу видеоматериалы (которые показали не 
полностью), на которых сожитель избивает 
отчима Кристины. Сначала Кристина с доч-
ками и их «новым папой» жили с ее матерью и 
отчимом вместе. После очередного скандала, 
который чуть не закончился убийством отчима, 
родители Кристины переехали. 

Кроме того, Карен рассказал, что Кристина 
21 раз привлекалась к административной от-
ветственности за ненадлежащее исполнение 
родительских обязанностей! А именно за на-
рушение ею пунктов решения суда о порядке 
общения отца с дочерью. «Например, дочка 
заболела, а она не уведомила меня, и т.д.», — 
объяснил Карен. 

С его слов, мать постоянно накручивает 
девочку против папы.

После выхода сюжета в эфир намечался 
большой скандал, но, по словам Карена, после 
этого к Кристине нагрянули проверяющие из 
Следкома с опекой, но ничего криминального 
не нашли. 

— Они посмотрели, что дети накормле-
ны, ухожены, и сделали вывод, что там все 

нормально, — говорит Карен. — Но они сейчас 
будут это все прикрывать. Дело в том, с 2020 
года эта семья находится под контролем опеки. 
И что мы имеем на 2023 год? Что ее сожитель 
избивал ее отчима на глазах у ее детей? Есть 
видео, как Кристина «разбирается» с подрост-
ками на улице, якобы они обидели ее ребенка, 
на котором она матерится при дочках и ведет 
себя агрессивно. Пока не будет принято дей-
ственных мер, я буду стучать во все двери! 
Ситуация потенциально опасна, и я не знаю, 
чем это может закончиться для детей. 

В свою очередь бабушка Вероники по 
линии матери рассказала о том, что это она 
объяснила внучке значение жеста, который ре-
бенок ранее увидел в ТикТоке. Со слов женщи-
ны, нынешний сожитель дочери агрессивный, 
шлепает девочек, «оставляет голодными, если 
они шалят за столом». Бабушка считает, что 
по тому видео сразу заметно, как неискренне 
говорит Вероника о своей маме, что «любит 
ее». Бабушка также рассказала, что сейчас не 
может видеться с внучкой, так как у нее и ее 
мужа (отчима Кристины) плохие отношения с 
дочерью и ее сожителем. «Теперь мы не знаем, 
что происходит в их доме», — сказала она. 

— Само по себе обучение детей этому 
знаку эффекта иметь не будет; меры будут 
работать только в комплексе — при условии 
внедрения полноценной системы профилак-
тики и противодействия семейному насилию, 
— прокомментировала «МК» эту ситуацию 
семейный адвокат Екатерина Тягай, партнер 
Pen&Paper. — Дети могут показать эти симво-
лы где угодно, но не факт, что их, во-первых, 
заметят, а во-вторых, даже если и заметят, 
не будут знать, что делать дальше. Напри-
мер, если воспитательница в детском саду 
и не сочтет такой знак ребенка за судороги 
или что он так играет, а верно его поймет, то 
еще не факт, что она будет знать, что пред-
принять дальше. Если она решит поговорить 
с ребенком или с родителями, а не сообщит 
в соответствующие органы, но даже если 
и сообщит, но органы не будут знать, что с 
этим делать или не будут иметь действующие 
правовые инструменты, то это тоже ни к чему 
не приведет. Поэтому я и говорю именно о 
системе таких мер. 

По словам адвоката, сигналы и кодовые 
обозначения — традиционный способ сообще-
ния о домашнем насилии; особенно в условиях, 
когда жертва и лицо, совершающее насилие, 
находятся в одном месте, и риски открытого 
сообщения о насилии слишком высоки. Формы 
и способы таких сигналов разнообразные. От 
знаков, которые можно подать руками (как то, 
что наблюдалось в обсуждаемом ролике), до 
заказа определенного напитка в кафе (название 
напитка может быть кодовым обозначением 
просьбы о помощи) или звонка на номер «го-
рячей линии» под видом заказа пиццы. 

В странах, где существует системное ре-
гулирование в области профилактики и борьбы 
с семейно-бытовым насилием, такие кодовые 
обозначения применяются широко, но именно 
в комплексе с другими мерами, предусмотрен-
ными их законодательствами (это охранные 
ордера, предоставление бесплатной психоло-
гической и медпомощи, обеспечение доступа в 
убежища, фундаментальная подготовка орга-
нов соцзащиты и правоохранителей и др.).

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Россияне со дня на день ринутся 
покупать жилье за городом. В итоге 
цены на коттеджи вырастут в ближай-
шие десять лет в десять раз. Об этом 
заявил представитель одной из деве-
лоперских компаний. Эксперты «МК» 
согласились с этим невероятным на 
первый взгляд прогнозом и объясни-
ли, почему такое может произойти.

«Анализируя политику Министерства 
строительства и жилищно-коммунального 
строительства России, можно предположить, 
что индивидуальное жилищное строитель-
ство составит серьезную конкуренцию круп-
ным девелоперам», — сказал «РБК Тюмень» 
замначальника регионального управления 
строительства Тюменской области Валерий 
Киселев. И размер конкуренции будет весьма 
значительным — в 10 раз за десять лет.

Но, может, в Тюменской области, куда 
едут бывшие нефтяники и их семьи со всей 
страны, размер конкуренции и достигнет 
подобных размеров, но других-то регионов 
каким боком касается подобный рост цен?

Оказывается, касается. И не только 
боком.

— Подорожание в десять раз в течение 
десяти лет вполне возможно, например, в 
регионах туристической отрасли, которые 
из-за санкций стали активно развиваться. В 
Краснодарском крае, Калининградской об-
ласти цены растут каждый год в два-три раза, 
— говорит политолог Илья Гращенков.

Например, квартиры в Зеленоградске 
Калининградской области в прошлом году 
стоили 3 миллиона рублей, а сейчас 7–8 
миллионов. Это не значит, что цены на жилье 
во всей Калининградской области растут 
равномерно. Понятно, что речь идет о жи-
лье, которое люди захотели быстро купить, 
а предложений было мало. «Если смотреть 
по области в среднем, роста цен нет и не 
предвидится вообще, в том числе в самом 
Калининграде. Надо уточнять, где есть воз-
можность продать квартиру по высокой 
цене», — рассуждает Гращенков.

Но в принципе, чем быстрее слабеет 
рубль, тем меньше возможностей купить 
на официальном рынке доллар и продать 
его потом, чтобы найти новые источники 
вложений.

На самом деле количество людей, кото-
рые готовы переезжать из городов в деревни, 
очень ограниченно. В основном это граждане, 
работающие удаленно. «Это достаточно узкий 
круг людей, хотя после пандемии коронавиру-
са их число растет. Например, глава Воскре-
сенска выступил недавно с заявлением, что 
Россия должна развиваться за счет малых го-
родов, а малые города получают возможность 
для развития с помощью новых технологий. 
Условно говоря, жители Москвы и области мо-
гут переехать, например, в города Ивановской 
области и спокойно работать через Интернет. 
Недвижимость дешевле, коммунальные пла-
тежи меньше, пробок нет, экология лучше, а 
возможностей для комфортной экологиче-
ской жизни больше», — комментирует Илья 
Гращенков.

Часть россиян могут позволить себе 
релокацию в другие регионы страны с со-
хранением уровня дохода, комфорта. Таких 

1–2 процента от общей доли рынка труда и 
менее одного процента населения.

В любом случае речь идет о полутора 
миллионах человек, которые могут поменять 
свою жизнь. С точки зрения девелоперов, 
рынок загородного регионального жилья 
стоимостью больше 70 миллионов рублей 
представляет интерес.

Управляющий директор компании «Ме-
триум» Руслан Сырцов считает подорожание в 
10 раз лишь фигурой речи: «Подорожание в 10 
раз, то есть на 900%, безусловно, невероятный 
сценарий. Но рост цен на 50–55% возможен, 
учитывая рост популярности индивидуально-
го жилищного строительства, дефицит при-
влекательных локаций, возможный переход 
сегмента на проектное финансирование, 
удорожание материалов».

Квадратный метр новостроек в Москве 
стоит в среднем 415 тысяч рублей, а в Под-
московье 165 тысяч рублей, то есть на 60% 
дешевле. Стоимость квартир аналогичной 
площади в спальных районах старой Москвы, 
в Новой Москве и в Подмосковье значитель-
но отличается. Например, в Алтуфьевском 
районе (жилой комплекс «Алтуфьевское, 53») 
двухкомнатная квартира комфорт-класса 
стоит 18,5 миллиона рублей (за 63,8 кв. м), в 
новомосковском поселении Марушкинское 
(жилой комплекс «Бунинские кварталы») 11,5 
миллиона рублей (за те же 63,8 «квадрата»), 
в поселке Ильинское-Усово в составе подмо-
сковного города Красногорск (жилой комплекс 
«Ильинские луга») 9,2 миллиона рублей (за 
63,7 кв. м).

— Действительно ли люди в регионах 
станут продавать квартиры в городах и пере-
мещаться в деревню?

— Для большинства людей частный дом — 
это все-таки дополнение к основному жилью. 
Конечно, жизнь в больших городах имеет ряд 
негативных аспектов, прежде всего загряз-
ненность воздуха и шум транспорта. Однако 
в сельской местности не встретить столь же 

развитую социальную и коммерческую ин-
фраструктуру. Кроме того, еще отнюдь не 
все должности предполагают возможность 
постоянной работы в удаленном формате, 
что тоже останавливает людей от переезда на 
постоянное место жительства в коттедж.

Архитектор-градостроитель, федераль-
ный эксперт Илья Заливухин утверждает, что 
россияне не хотят покупать себе квартиру «в 
полях», за пределами города. Через десять лет 
активного строительства у россиян появилось 
понимание: многоэтажки за чертой города не 
ориентированы на автомобили.

— Высокие дома за МКАДом, вдали от го-
родской инфраструктуры, не предназначены 
для парковки, — говорит Заливухин. — Поня-
тия «многоэтажный пригород» не существует 
нигде в мире. Оправдать его можно только 
жадностью любых городских чиновников 
стройкомплекса. Люди, которым десять лет 
продавали квартиры в высокоэтажных домах, 
поняли, что это, как бы сказать помягче, под-
става. Отсюда и возникает спрос на индиви-
дуальное жилищное строительство. 

В свои дома россияне переезжают не из 
центра Москвы, из хороших квартир, а, как 
правило, из многоэтажек за МКАДом, говорит 
специалист: «Я эти дома называю человейни-
ками. Глупо жить за городом в многоэтажном 
доме».

— Участки одинаковой площади дей-
ствительно могут отличаться по цене в 5–10 
раз в зависимости от освоенности, — до-
бавляет лидер общественного движения 
«Народный сад» Федор Мезенцев. — На-
пример, в Шатуре рыночная цена участка 
в 10 соток в СНТ без дорог и электричества 
начинается от 30 тысяч рублей за участок, 
аналогичный участок в деревне уже будет 
стоить от 250 тысяч рублей. Стоимость за-
городной недвижимости складывается из 
многих факторов. Оказывают влияние на 
цену окружение, статус соседей и т.д.

Ольга ГРЕКОВА.

«СТУЧУ 
ВО ВСЕ 
ДВЕРИ!»
«Для меня тайный жест SOS 
сестры не стал новостью!»
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Коттеджи в России 
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Армен Гаспарян (1975) — журналист, радио-
ведущий, писатель, публицист, общественный 
деятель
Джина Лоллобриджида (1927–2023) — 
итальянская актриса
Фрунзик Мкртчян (1930–1993) — актер 
театра и кино, театральный режиссер, на-
родный артист СССР
Юрий Тюкалов (1930–2018) — заслужен-
ный мастер спорта и заслуженный тренер 

по академической гребле, двукратный олим-
пийский чемпион
Игорь Христенко (1959) — юморист, паро-
дист, актер театра и кино

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 10…
12°, днем 25…27°. Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. Ветер юго-
западный, южный, 6–11 м/c. Восход Солнца 
— 3.51, заход Солнца — 21.15, долгота дня 
— 17.24. По данным ИЗМИРАНа и Лаборато-
рии магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
День тыла уголовно-исполнительной 
системы
День отдыха от праздников
1878 г. — введение в России институ-
та урядников (нижние чины уездной по-
лиции, ближайшие помощники становых 
приставов)
1918 г. — в газете «Вольность» помещена 
заметка «Освобождение Куприна». В начале 
весны писатель был арестован органами 
ВЧК за публикацию статьи в защиту великого 
князя Михаила
2003 г. — Туркменбаши запретил поступать 
в вузы сразу после школы
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

— Софочка, я должна вам признаться. Я 
любовница вашего супруга.
— Ой, ну никому нельзя верить! А мне муж 
говорил, шо все его любовницы молодые 
и красивые...

— Дорогая, мне кажется, что наши от-
ношения зашли в тупик. Может, сходим 
к психологу?
— Нет, для этого мне пришлось бы тебя 
развязать.

Как установили британские ученые, жен-
щины в журналах предпочитают статьи по 
психологии, а мужчины по физике. Это по-
тому, что женщины недовольны собой, а 
мужчины собой довольны, но их не устраи-
вает Вселенная.

Скоро пятое июля, непростая дата! 05.07. 
Вслушайтесь: ноль пять, ноль семь... Это вам 
не погода шепчет, это календарь кричит!

В магазине: 
— Девушка, а дайте конфет для моего док-
тора, но так, чтобы не очень дорого.
— Отблагодарить или отомстить? 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

Актриса Маруся Климова, хорошо извест-
ная по ролям в многочисленных проектах 
(«Лимитчицы», «Мылодрама»), на всех 
мероприятиях появляется в гордом оди-
ночестве. Поклонники до сих пор уверены, 
что у актрисы нет второй половинки, но 
оказалось, что уже год она встречается с 
мужчиной мечты. Об этом Климова рас-
сказала «МК» в эксклюзивном интервью 
накануне своего дня рождения (4 июля). 

— Мы познакомились год назад, на 
днях будет годовщина со дня знакомства. 
Возможно, у нас даже случится какое-то 

романтическое событие, но я пока не рас-
сказываю подробно, мне кажется, что счастье 
любит тишину. Когда я точно пойму, что все 
классно на сто процентов, я расскажу под-
робнее о наших отношениях. 

— А при каких обстоятельствах вы 
познакомились?

— Это удивительная история. Он не из 
сферы шоу-бизнеса, имеет отношение к юри-
дической отрасли. В киносфере никто его не 
знает, а имя его держу пока в секрете. И вот 
он случайно оказался на кинопремьере, где 
меня и увидел. Но подойти не решился, и… 
нанял детектива. Но детектив ему ничем не 
смог помочь, даже за деньги. (Смеется.) И в 
итоге он сам нашел контакт через знакомых 
моих коллег. 

— Ну, я думаю, это не первый молодой 
человек, который нашел ваш номер теле-
фона и попытался познакомиться...

— Вот он и понял, что я вряд ли отвечу, 
поэтому подумал, что будет хороший повод 
познакомиться, если он меня поздравит с 
днем рождения 4 июля. Он привез мне подарок 

домой, но я в тот день была на съемочной 
площадке. Подарок приняла сестра, так что 
мы опять не познакомились. И лишь спустя 
еще несколько недель нам удалось лично 
встретиться, но начало было положено.

— Признайтесь, чем вас весь этот год 
удивлял избранник?

— Он потрясающий человек. Наверное, я 
его загадывала, он услышал и пришел туда, 
где я находилась. Потому что я не встречала 
давно таких людей: ответственных, добрых, 
без камня за пазухой, которые действительно 
умеют брать на себя ответственность. И во-
обще, у него столько положительных качеств, 
сколько я не видела ни в одном человеке. И 
так получилось, что именно такой человек со 
мной. Для меня это большое личное счастье, 
потому что я после долгих предыдущих отно-
шений была одна и не знала, как знакомиться 

и как это вообще делается. А здесь как будто 
кто-то написал этот сценарий, и он сбылся в 
моей жизни.

— Как он относится к вашей про-
фессии и вашей постоянной актерской 
загруженности? 

— Мой мужчина, конечно, все прекрасно 
понимает — это ведь часть нашей профессии. 
Хотя ему и не нравится видеть меня так редко. 
Сначала он не понимал такого графика, если 
честно. Так случилось, что когда мы только по-
знакомились, у меня был только театр, не было 
съемок, и все было прекрасно. Я была часто 
свободна, и мы проводили много времени 
вместе. Но когда у меня началась работа в 
кино, он обалдел немножко. Сейчас он как-то 
адаптируется, и большое ему спасибо за то, 
что он терпит.

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

«ПОКЛОННИК ВЫСЛЕЖИВАЛ 
МЕНЯ С ПОМОЩЬЮ ДЕТЕКТИВА»

Звезда сериала 
«Лимитчицы» 
рассекретила «МК» 
своего нового мужчину

1 июля начался основной квалификаци-
онный отбор на легкоатлетический тур-
нир Олимпийских игр в Париже-2024. В 
Бресте в выходные состоялись междуна-
родные соревнования «Мы вместе». Ква-
лификационные нормативы для участия в 
Играх выполнили: прыгун в высоту Данил 
Лысенко, метатели молота Елизавета Ца-
рёва и Валерий Пронкин. А Лысенко тем 
самым еще и повторил лучший результат 
сезона в мире. 

Да, моргни погода в этот момент — и 
Данил Лысенко во второй попытке мог бы 
не повторить, а установить лучший результат 
сезона в мире. В ранге победителя турнира, 
выполнив квалификационный норматив на 
Игры — 2,33 метра, Данил трижды пытался 
в Бресте взять следующую высоту. Но при 
попытке покорить 2,35 метра и встречный 
ветер, и дождь уронили его планы и планку. А 
ведь эта вторая попытка была на грани «вот-
вот», но планка от ветра сначала покачалась, 
а затем и упала. 

1 июля стартовал квалификационный 
отбор на олимпийский легкоатлетический 
турнир, отбор будет идти до 30 июня 2024 
года. И в первый же день норматив этот у 
Лысенко в досье уже оказался. Как и лучший 
результат сезона в мире вместе с целой груп-
пой спортсменов: от нашего Ильи Иванюка до 
австралийца Джоэла Бэйдена, американца 
Джувона Харрисона и У Сан Хёка из Южной 
Кореи.

В Бресте же выполнили квалификацион-
ные олимпийские нормативы наши метатели 
молота Елизавета Царёва и Валерий Прон-
кин. Норматив в метании молота у женщин 
составляет 74 метра. Царёва победила, по-
казав результат 74,65 метра. И это — лучший 
результат сезона в Европе. 

Олимпийский норматив у мужчин — 
78,20. И дуэль Валерия Пронкина и белоруса 
Александра Шимановича стала украшением 
турнира «Мы вместе». Валерий выдал мощ-
ную серию бросков, уже во второй попытке 
выполнив норматив, лучшим из попыток стал 
бросок на 79,94. Но Шиманович, словно за-
таившись на время, заключительной попыткой 
вырвал красивую победу: 80,26. Мотивация 
в конкуренции. Или наоборот.

● ● ●
Задаваться вопросом, а зачем нашим 

спортсменам этот олимпийский норматив, 
все равно, что спросить: для чего они про-
должают заниматься делом, которое выбрали 
еще в детстве? Да, совет Международной 
ассоциации легкоатлетических федераций, 
еще в марте вернувший членство ВФЛА по-
сле семи с половиной лет «дорожных карт», 
штрафов и выдачи избранным нейтрального 
статуса, все равно стоит на своем. И отка-
зывается допускать российских спортсме-
нов на турниры — теперь из-за ситуации на 
Украине. 

Хотя еще в апреле казалось, что ситуация 
может вот-вот измениться. Первый вице-
президент ВФЛА Ирина Привалова тогда вы-
ражала надежду, что World Athletics предоста-
вит критерии допуска наших спортсменов до 
начала летнего сезона, который официально 
начинался как раз в конце апреля. «Надеюсь, 
что критерии допуска будут достаточно поло-
жительными для нашей легкой атлетики».

Но — увы. 17 августа в Венгрии состоятся 
выборы руководства WA. А через два дня 
там же начнется и чемпионат мира. И сегод-
ня World Athletics уже ответила на вопрос, 

намерена ли она приглашать представителей 
Всероссийской федерации легкой атлетики 
на выборный конгресс в Будапеште. И пусть 
Россия — член WA, но приглашение для уча-
стия в конгрессе в Будапеште, как и право 
участвовать в выборах, ВФЛА не получит. 
Чемпионат мира снова пройдет без нас.

● ● ●
Лидеры нашей легкой атлетики послед-

них лет — Мария Ласицкене, Анжелика Сидо-
рова, Сергей Шубенков — сегодня выпали 
даже из тех соревнований, которые оста-
лись. Но причины у всех разные. У призера 
Олимпийских игр-2020 и чемпионки мира по 
прыжкам с шестом Анжелики Сидоровой — 
радостная: ожидание ребенка. 

Олимпийская чемпионка Мария Ласиц-
кене не смогла на одном из турниров сдер-
жать эмоции и расплакалась. Сказала, что 
ее международная карьера завершена. «Все 
уже решено, что бы мы ни делали, нас там 
не ждут». 

Соответственно настроению повел себя 
и организм, обострилась травма. Тренер Ген-
надий Габрилян заявил, что Мария «пропу-
стит неопределенное количество стартов, 
выход в сектор будет зависеть от скорости 
восстановления». 

А чемпион мира-2015 в беге на 110 метров 
с барьерами Сергей Шубенков, заявлявший, 
что в ближайшие два года не собирается 
заканчивать карьеру, словно накаркал себе 
и вовсе неожиданные события. Попутно с 
мыслями о продолжении бега озвучил и неко-
торые сомнения, в которые его «бросает»: мо-
жет, мол, не оставаться в спорте, а «откопать» 
свой юридический диплом. И порассуждав 
о том, что не зря существует понятие зоны 
комфорта, «придется ее покинуть».

Не успев толком начать сезон, Шубен-
ков упал с недавно купленного мотоцикла 
и получил серьезную травму. Заодно — и 
нелицеприятные слова от тренера Сергея 
Клевцова, много лет работающего с бегуном. 
Тренер назвал поездку Шубенкова «разоча-
ровывающим поступком» и вспомнил слова 
Елены Исинбаевой. Звезда мирового шеста 
как-то говорила о том, что никогда не по-
зволит себе пойти на каток, потому что это 
представляет опасность.

Тренер же высказал и сомнения в воз-
вращении Шубенкова в строй в этом сезоне, 
сказав, что он всегда рядом, но вот получится 
ли оно, не знает. Сам спортсмен рассказал, 
что прошла операция на сломанной ключице 
и теперь он «киборг с титановой костью». На-
звал свои перспективы «туманными», хотя и 
не без надежды. 

…Такую характеристику, наверное, мож-
но дать сегодня и всей нашей легкой атлетике. 
За годы допингового бана были потеряны 
многие звезды, последние из могикан не 
заявляют об уходе, но им с каждым днем 
все сложнее сидеть взаперти. Новые звезды 
не появляются или намекают о себе пока 
чересчур робко. 

Означает ли это, что надо перестать «сби-
вать масло»? Показывать лучшие результаты 
сезона в мире в легкой атлетике никто на-
шим спортсменам не запретит. (Как и лучшие 
личные результаты.) Илья Иванюк и Данил 
Лысенко этим правом уже воспользовались. 
И пусть только такими мотивационными при-
мерами все проблемы нашей легкой атлетики, 
накопленные за годы бана, не решить. Но вне 
зоны комфорта тоже есть большая жизнь.

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

НЕ ПРОПУСТИ!

■ «Мой молодой человек 
приехал со мной еще из 
Кургана» — Соня Присс 
призналась, что давно 
несвободна
■ «У нас с Наташей 
творчески-ироничная 
фаза отношений» — Алек-
сандр Дзюба о любви 

длиной четверть века
■ «Гибель сестры — самое кошмарное, что 
случилось в моей жизни» — Андрей Нази-
мов о нерве, который помогает ему в игре

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»

ВНЕ ЗОНЫ КОМФОРТА
Наша легкая 
атлетика 
начала набирать 
квалификационные 
очки на Игры 
в Париже

Российские теннисисты одержали по-
беды в стартовом круге третьего турнира 
Большого шлема — Открытого чемпионата 
Великобритании. 

В стартовом матче Уимблдонского тен-
нисного турнира россиянин Андрей Рублев 
в трех сетах взял верх над австралийским 
теннисистом Максом Перселлом — 6:3, 7:5, 
6:4, а Вероника в двух партиях победила Кайю 
Канепи из Эстонии — 7:6, 6:4. 

Россиянин, посеянный на Открытом 
чемпионате Великобритании под седьмым 
номером, уверенно начал свой путь на глав-
ном травяном турнире сезоне. В первом круге 
он всего за 1 час и 33 минуты взял вверх над 
представителем Зеленого континента Максом 
Перселлом. 

Наш спортсмен совершил в этой игре 
шесть эйсов, допустил одну двойную ошибку 
и реализовал пять из пяти брейк-пойнтов. У 
Перселла, который является действующим 
победителем этого турнира в парном разряде, 
— восемь эйсов, три двойные ошибки и два из 
шести реализованных брейк-пойнта. 

Андрей сохранил свой рекорд, всегда 
выходя во второй раунд Уимблдона в мужском 
одиночном разряде. Следующим соперником 
Рублева станет победитель противостояния 
между соотечественником Асланом Караце-
вым и французом Люком Ван Ашем.

«Я очень рад вернуться после двухлет-
него перерыва, а соревноваться на Уимблдо-
не — это особое чувство. Конечно, всегда 
хочется выигрывать во всех сетах подряд, 
делая это максимально простым способом, 
но, очевидно, так не бывает.

Сегодня во втором сете я проигрывал 
5:2, и мне повезло, что я смог вернуться, по-
тому что в своей голове я уже готовился к 
третьему сету.

Но я сделал несколько хороших подач, 
смог отыграться и провел действительно 
хороший третий сет», — прокомментировал 
свою победу Рублев.

Также во второй круг женского одиноч-
ного разряда пробилась и Вероника Кудер-
метова, которая обыграла эстонку Кайю 
Канепи.

Матч длился 1 час 44 минуты и завер-
шился со счетом 7:6 (7:4), 6:4. Кудерметова за 
игру сделала четырнадцать эйсов, допустила 
одну двойную ошибку и реализовала один из 
7 брейк-пойнтов. У Канепи — три эйса, три 
двойных ошибки и ноль из 3 реализованных 
брейк-пойнтов.

Во втором круге Кудерметова сыграет с 
победительницей встречи Маркета Вондроу-
шова (Чехия) — Пейтон Стирнс (США).

К сожалению, не обошелся первый день 
без потерь.

Камилла Рахимова в первом круге про-
играла испанке Кристине Бушкэ, а Людми-
ла Самсонова — румынке Ане Богдан. Игры 
остальных представителей российского тен-
ниса были приостановлены из-за дождя.

Лучший теннисист России, третий номер 
мирового рейтинга Даниил Медведев свой 
первый матч на Уимблдоне сыграет 4 июля. На 
корте ему будет противостоять 391-й номер 
рейтинга британец Артур Фери. Игра начнется 
в час дня по московскому времени.

Павел САВЧИК.

Экоактивисты срывают спортивные тур-
ниры и угрожают здоровью спортсменов. 
«МК» рассказывает, зачем они это делают, 
к чему это все может привести и когда это 
закончится.

Что происходит?

В столице Швеции Стокгольме 2 июля со-
стоялся седьмой этап одного из самых извест-
ных и престижных мировых легкоатлетических 
соревнований — «Бриллиантовой лиги». На 
котором разыгрывалось 14 комплектов наград 
— шесть у женщин и восемь у мужчин. Ито-
ги этого турнира оказались весьма посред-
ственными — впервые в текущем сезоне не 
был зафиксирован ни один лучший результат 
сезона в мире. Возможно, потому, что рос-
сийские атлеты из-за санкций не принимали 
в нем, как и во всех предыдущих этапах Лиги, 
участия. Возможно, потому что погода была 
дождливой в шведской столице.

Эти скупые строки, скорее всего, так бы и 
остались единственным следом соревнования 
на лентах международных информагентств, 
если бы не одно примечательное событие.

Во время мужского забега с барьерами 
на 400 метров на дорожку почти перед самым 
его финишем вырвались три экоактивистки. 
Они встали на колени и растянули свои пла-
каты, перегородив первые шесть из восьми 
беговых дорожек. И почти всем спортсменам 
пришлось бежать через эти плакаты, как через 
финишные ленточки. За исключением нор-
вежского олимпийского чемпиона Карстена 
Уорхольма. Который бежал по седьмой до-
рожке и выиграл забег.

Впрочем, даже это событие в последнее 
время стало обыденностью. Экоактивисты 
только с начала 2023 года уже отметились 
громкими акциями на нескольких крупных 

международных соревнованиях. Видимо, все 
уже настолько привыкли к подобным происше-
ствиям, что организаторы и служба безопас-
ности седьмого этапа «Бриллиантовой лиги» 
даже не пытались что-то предпринять, чтобы 
обезопасить спортсменов. Активисты стояли 
на коленях, а спортсмены бежали.

Похоже, они оказались единственными, 
кто пострадал в этой ситуации.

«Можно протестовать, но так делать нель-
зя! Это неуважение к тем, кто здесь, чтобы де-
лать свою работу. Должен честно признаться, 

что я в бешенстве», — заявил Уорхольм в ин-
тервью норвежской телекомпании NRK.

Возможно, организаторы решили не 
убирать с беговых дорожек экоактивистов, 
опасаясь негативного резонанса. Или по-
тому, что пока что протестующие ведут себя 
довольно мирно. Но даже мирные протесты 
могут привести к возникновению чрезвычай-
ных ситуаций.

Опасные ситуации

Почему мирные протесты могут быть 
опасны? Потому что спортивные мероприятия 
— это не только бег на 400 метров.

В Берлине 23 апреля климатические ак-
тивисты, как их политкорректно называют 
в западных СМИ, устроили акцию во время 
гонки «Формулы Е» на электромобилях, кото-
рая была запланирована на трассе аэропорта 
Темпельхоф в Берлине. Протестующие пере-
лезли через ограждения и сели перед авто-
мобилями, выстроившимися на стартовой 
решетке. Хорошо, что машины находились не 
в движении и никто не пострадал. В отличие от 
инцидента, произошедшего в июле 2022 года, 
когда активисты выбежали на трассу после 
аварии на первом круге Гран-при британской 
«Формулы-1» в Сильверстоуне.

При этом «Формула E» — единственный 
санкционированный Международной ав-
томобильной федерацией (FIA) полностью 
электрический чемпионат мира с нулевым 
уровнем выбросов. Данный класс автогонок 
подчеркивает, что является первым видом 
спорта в мире, с самого начала получившим 
сертификат нулевого выброса углерода.

Досталось и снукеру. 17 апреля зкоакти-
висты сорвали матчи 1/16 финала чемпионата 
мира по снукеру в британском Шеффилде, 
облив стол порошковой краской. До этого бор-
цами за права животных был задержан старт 
Британских великих национальных скачек.

А еще раньше, 5 декабря 2022 года, про-
тестующие чуть не сорвали лыжную гонку 
на Кубке мира, когда перегородили трассу 
в норвежском Лиллехаммере. При этом не 
только растянули свои транспаранты, но и 
зажгли дымовые шашки, из-за чего несколько 
спортсменов надышались дымом.

Помимо этого только что, 2 июля, было 
еще происшествие с брошенными на трассу 
второго этапа гонки «Тур де Франс» в Сан-
Себастьяне гвоздями. Из-за чего несколько 
гонщиков прокололи шины. Француз Лилиан 
Кальмеджан опубликовал на своей странице в 
социальных сетях видео своей шины с пятью 
торчащими гвоздями.

Уимблдон под угрозой

Кто следующий? Тут даже думать не 
надо.

В Лондоне стартовал третий турнир 
Большого шлема, Уимблдон. Самое круп-
ное международное спортивное событие 
ближайших двух недель.

И уже сами участники опасаются, что 
что-то подобное «Бриллиантовой лиге» может 
случиться и на кортах Всеанглийского клуба 
лаун-тенниса.

Во всяком случае, один из хозяев тур-
нира, британский теннисист Энди Маррей, 
в этом почти не сомневается.

«Я говорил об этом со своей семьей на 
днях. Я не знаю, если бы кто-то выбежал на 
корт и подошел к вам, как бы вы отреагиро-
вали на это. Потому что вы не знаете, кто это, 
что они делают и почему они это делают. Я 
не знаю, стали бы они привязываться к сетке 
или бросать что-то на корт — им нужно быть 
осторожными, подходя слишком близко к 
теннисистам, у которых в руках достаточно 
прочные теннисные ракетки.

Мне кажется, что здесь что-то произой-
дет. Я разделяю их убеждения — просто не 
всегда так, как они их выражают. Вместо того 
чтобы бегать по корту, возможно, они могли 
бы сделать это по-другому», — заявил Маррей 
в интервью Reuters.

Осознают опасность и организаторы со-
ревнования. Которые значительно усилили 
меры безопасности перед турниром, начав 
еще более строгие проверки багажа при входе 
на территорию. Теперь запрещено использо-
вание аэрозольной краски, аэрозолей для 
индивидуальной защиты и клея.

Почему именно спорт?

Здесь тоже все просто. И давно уже не се-
крет. Все помнят, как пару лет назад экоакти-
висты обливали шедевры мировой живописи 
супами и приклеивались различными частями 
своих тел к стенам и прочим поверхностям. 
Какое-то время это будоражило обывателей, а 
потом приелось. Поэтому выбрали массовые 
спортивные международные мероприятия, 
которые к тому же показывают многомилли-
онной телеаудитории. И где охрана не всегда 
еще готова справляться с подобными чрез-
вычайными ситуациями. Но и это тоже, веро-
ятно, в ближайшее время им надоест. И тогда 
подобные мероприятия будут проходить в 
других местах.

● ● ●
В качестве эпилога можно высказать 

мысль, которая наверняка не понравится 
некоторым непримиримым российским 
футбольным фанатам, — как ни странно, но 
введение так называемой «карты болель-
щика» для посещения некоторых массовых 
спортивных мероприятий в нашей стране 
не такая уж и плохая идея. Потому что всему 
свое место и время.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.

АНТИСПОРТИВНАЯ ПОВЕСТКА
Покончив с картинами 
и музеями, радикальные борцы 
за экологию переместились 
на стадионы и корты

ЗЕЛЕНАЯ

Оптимистическое начало Уимблдона
Рублев и Кудерметова выиграли свои матчи первого круга турнира

Вероника 
Кудерметова.

Андрей 
Рублев.

Маррей 
пригрозил 
активистам 
своей ракеткой.

Экоактивисты на «Бриллиантовой лиге».

Данил Лысенко.
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